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Presentamos la Memoria del año 2019, con las actividades y acontecimientos más 
relevantes que han tenido lugar en la Real Sociedad Económica de Amigos del País 
de la Ciudad de Santiago a lo largo del año.

Esta Memoria se ha terminado de maquetar y se ha publicado en julio de 2020, cuando 
todavía nos encontramos dentro de una crisis sanitaria provocada por el COVID-19, que se 
inició en China y llegó con su mayor fuerza a España en marzo de 2020, provocando desde 
ese momento un gran número de infectados por el virus, llevando a un tremendo esfuerzo 
que han tenido que realizar los sanitarios de este país, al colapso en algunos hospitales y 
lo que es peor a fallecimientos.

Desde nuestra institución nos queremos sumar a las muestras de duelo y apoyo que se 
han llevado a cabo como un homenaje a los fallecidos, los enfermos y sus familiares, y 
humildemente dedicar esta Memoria a su recuerdo.

1 Introducción
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2.1.  JUNTA DIRECTIVA

■ JUNTA DIRECTIVA DE LA RSEAPS, TRAS LA RENOVACIÓN DE ACUERDO CON LO 
ESTABLECIDO EN LOS ESTATUTOS, EN LA ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA 
DE SOCIOS EL 21 DE JUNIO DE 2018:

Presidente Francisco Loimil Garrido
Vicepresidente José Manuel García Iglesias
Secretario Fernando Barros Fornos
Tesorero-Contador Carlos Rodríguez Rivas
Vocales  Santiago Bermejo Díaz de Rábago
 Javier Hevia del Río
 Miguel Angel López López
 Jorge Lorenzo Souto
 Luis García Varela
 Juan Manuel Monterroso Montero
 Francisco Durán Villa

2.2.  REUNIONES JUNTA DIRECTIVA

31.01.2019, JUNTA DIRECTIVA DE LA REAL SOCIEDAD ECONOMICA 
DE AMIGOS DEL PAIS DE LA CIUDAD DE SANTIAGO

En Santiago de Compostela en la Sede de la Real Sociedad Económica de Amigos del 
País de la Ciudad de Santiago, Plaza de Salvador Parga 4 – 1º, se reúnen, el 30 de 
enero de 2019 a las 20:00 horas los miembros de la Junta Directiva. 

2 Órganos de gobierno
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Se adopta por unanimidad el acuerdo de presentar ante la Diputación de A Coruña, la 
solicitud de subvención a la: “CONVOCATORIA DO PROGRAMA DE SUBVENCIÓNS A 
ENTIDADES SEN ÁNIMO DE LUCRO PARA A REALIZACIÓN DE ACTIVIDADES CULTURAIS 
DURANTE O ANO 2019”, con el objeto de “Gestión, mantemento, actualización y custodia 
del Archivo, Biblioteca y de la Pinacoteca. Edición de publicaciones. Organización Premio 
Cultural Domingo Fontán”, se acuerda nombrar como representante de la RSEAPS, para 
las relaciones con la Diputación al presidente Francisco Loimil Garrido.

También, se adopta por unanimidad el acuerdo de presentar ante la Consellería de 
Cultura y Turismo de la Xunta de Galicia, el proyecto “Preparando á RSEAPS para o 
Xacobeo 2021” para las subvenciones para proyectos de dinamización del Xacobeo 
2021 “O teu Xacobeo”, se acuerda nombrar como representante de la RSEAPS para 
solicitar la subvención al presidente Francisco Loimil Garrido.

12.06.2019, JUNTA DIRECTIVA DE LA REAL SOCIEDAD ECONOMICA 
DE AMIGOS DEL PAIS DE LA CIUDAD DE SANTIAGO 

En Santiago de Compostela en la sede de la Real Sociedad Económica de Amigos del 
País de la Ciudad de Santiago, Plaza de Salvador Parga 4 – 1º, se reúnen, el 12 de junio 
de 2019, los miembros de la Junta Directiva.

Se informa de la conferencia de Ramón Yzquierdo Peiró, con el título “Los tapices de 
la Catedral de Santiago”, conferencia que se celebró el pasado 23 de mayo de 2019, 
siendo presentado Ramón Yzquierdo por el vicepresidente José Manuel García Iglesias.

Informa el presidente que tras la reunión de los representantes de las Sociedades 
Económicas con el rey el 25 de julio de 2018, en la que había invitado al rey a visitar 
nuestras instalaciones, se le envió una carta al jefe de la Casa Real, el 11 de abril de 
2019, reiterando esta invitación.

Informa el presidente sobre la reunión que tuvo lugar el 20 de febrero en el Ateneo, 
para constituir una comisión ciudadana para retomar el proyecto de creación de un 
Jardín Botánico, en la que participaron 5 instituciones Ateneo, Antiguos alumnos de 
la USC, Amigos del Museo de Historia Natural, delegación de Santiago del Colegio de 
Arquitectos de Galicia y la RSEAPS, acudió el gerente en representación de la Sociedad 
Económica.

Se preparó una nota de prensa y se mantuvieron varias reuniones con representantes 
de la USC y los grupos políticos municipales.

Se informó de que el 8 de marzo de 2019, se celebró en la Sala de Juntas el primer 
concierto del 3º Ciclo de “Novos Talentos Musicais”, que organizan “Compostela Sound” 
y la USC.

Las Sociedades Económicas de toda España se reunieron en Madrid el 15 de diciembre 
de 2018, acudió representando a nuestra institución el presidente. En el encuentro que 
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mantuvieron los distintos miembros de sus Juntas Directivas se trataron, entre otros, 
temas relativos al premio nacional Carlos III y se siguieron estrechando lazos de unión. 

El siguiente encuentro de Sociedades Económicas se celebró en Madrid el 18 de mayo, 
en la sede de la Real Sociedad Económica Matritense, acudió el vicepresidente José 
Manuel García Iglesias. 

El 20 de marzo se organizó una visita al Pórtico de la Gloria de la Catedral de Santiago 
para los socios de la RSEAPS.

Se celebró una conferencia el 26 de marzoen la Sala de Juntas de la RSEAPS, impartida 
por Fernando Giménez Barriocanal, Vicesecretario para Asuntos Económicos de la 
Conferencia Episcopal Española y Presidente de la COPE, con el título “Cuentos y 
cuentas de la Iglesia en España: 10 preguntas y respuestas”.

Desde el 24 de abril está expuesto en la Sala de Juntas de la RSEAPS, junto al resto 
de cuadros, el retrato del anterior presidente Juan Bautista de la Salle Barreiro Pérez, 
obra del retratista Manuel Quintana Martelo.

Sala de Juntas de la RSEAPS – Mesa de reuniones
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28.11.2019, JUNTA DIRECTIVA DE LA REAL SOCIEDAD ECONOMICA 
DE AMIGOS DEL PAIS DE LA CIUDAD DE SANTIAGO

En Santiago de Compostela en la sede de la Real Sociedad Económica de Amigos del 
País de la Ciudad de Santiago, Plaza de Salvador Parga 4 – 1º, se reúnen, el 28 de 
noviembre de 2019 los miembros de la Junta Directiva.

Se deja constancia en acta de la felicitación al vicepresidente José Manuel García Iglesias 
y al directivo Francisco Durán Villa por su incorporación como Académicos de número 
a la Academia Xacobea.

Se informa que se recibió la propuesta de resolución provisional de concesión de 
subvención de la Xunta de Galicia para el programa O Teu Xacobeo. 

El importe subvencionado sería 18.888,21 euros, el 70% del presupuesto presentado que 
fue de 26.983,15 euros (con el siguiente detalle: restauraciones de patrimonio 24.983,15 
euros, carteles y dípticos 1.000,00 euros, gastos viaje y alojamiento conferenciantes 
1.000,00 euros).

Por su parte la Diputación de A Coruña, concedió a la RSEAPS este año 2019 una 
subvención por importe de 8.815,44 euros, para la organización del Premio Domingo 
Fontán, para organización de ciclos de conferencias y conciertos, para la publicación 
de la Memoria de actividades y el mantenimiento, gestión y custodia del Archivo, de 
la Biblioteca y de la obra pictórica de la RSEAPS.

Se informa que el 27 de junio se presentó, en la Sala de Juntas de la RSEAPS, el libro 
de Manuel Blanco Desar, “FUXIR DE PROXERIA”, acto presidido por el presidente de 
la RSEAPS, y contando con la participación de Justo Beramendi y Xerardo Estévez, 
además del autor del libro. 

El 15 de octubre de 2019, en la Sala de Juntas de la RSEAPS se organizó una Jornada 
divulgativa, con el título de “Visión Actual del Camino de Santiago”. 

Se informa de las gestiones para constituir una comisión ciudadana para retomar el 
proyecto de creación de un Jardín Botánico, en la que participarían 5 instituciones 
Ateneo, Antiguos alumnos de la USC, Amigos del Museo de Historia Natural, delegación 
de Santiago del Colegio de Arquitectos de Galicia y la RSEAPS.

11.12.2019, JUNTA DIRECTIVA DE LA REAL SOCIEDAD ECONOMICA 
DE AMIGOS DEL PAIS DE LA CIUDAD DE SANTIAGO

En Santiago de Compostela en la Sede de la Real Sociedad Económica de Amigos del 
País de la Ciudad de Santiago, Plaza de Salvador Parga 4 – 1º, se reúnen, el 11 de 
diciembre de 2019 los miembros de la Junta Directiva 

Se adoptó por unanimidad el acuerdo de presentar ante la Consellería de Cultura y 
Turismo de la Xunta de Galicia, los siguientes proyectos:
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1.- Presentar el proyecto Musealización de fondos y elaboración de materiales de 
información y didácticos, a las subvenciones a proyectos de promoción y dinamización 
del Xacobeo 2021 dentro del programa “O teu Xacobeo” convocatoria para el año 2020, 
del 1 de mayo al 31 de octubre de 2020.

2.- Presentar el proyecto RSEAPS un espazo aberto ao Xacobeo 2021, a las 
subvenciones a proyectos de promoción y dinamización del Xacobeo 2021 dentro del 
programa “O teu Xacobeo” convocatoria para el año 2021, del 1 de noviembre de 2020 
al 30 de abril de 2021.

2.3. REUNIONES ASAMBLEA GENERAL

21.06.2018, ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS

En Santiago de Compostela en la sede de la Real Sociedad Económica de Amigos del 
País de la ciudad de Santiago, Plaza de Salvador Parga 4 – 1º, se reúnen, el 12 de junio 
de 2019, los socios de la RSEAPS.

El presidente informó de las actividades y gestiones de la RSEAPS realizadas desde el 
21 de junio de 2018, fecha de la celebración de la anterior Asamblea de Socios 

 Panorámica Sala de Juntas de la RSEAPS.
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En este apartado de actividades desarrolladas el año 2019, destacaremos primero 
la subvención concedida por la Diputación de A Coruña, que nos permite seguir 
desarrollando gran parte de nuestras actividades.

SUBVENCIÓN DIPUTACIÓN A CORUÑA 2018

El 7 de febrero de 2019, la Real Sociedad Económica de 
Amigos del País de la ciudad de Santiago, presentó a la 
Diputación de A Coruña la solicitud y documentación 
necesarias para la “Convocatoria do programa de 
subvencións a entidades sen fi ns de lucro para 

a realización de actividades culturais durante o ano 2019”. Destacando en la 
solicitud y como objetivo de la misma las siguientes actividades: “Organización do 
Premio Domingo Fontán. Ciclos de conferencias e concertos. Publicación Memoria de 
actividades Mantemento e Xestión do Arquivo e da Biblioteca”.

En el BOP (número 119) del 26 de junio de 2019, se publicó la resolución por la que 
se aprobaba la concesión defi nitiva de la subvención a la Real Sociedad Económica, 
por un importe de 8.815,44 euros.

3º CICLO DE “NOVOS TALENTOS MUSICAIS”

La Real Sociedad Económica de Amigos del País de la Ciudad de Santiago, dentro 
de sus actividades de apoyo y difusión de la cultura sigue colaborando este año 2019 
con Compostela Sound y la Universidad de Santiago de Compostela, en el 3er 
Ciclo de Conciertos de Nuevos Talentos Musicales.

3 Actividades
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Participantes en el Concierto

Y así el viernes 8 de marzo, se celebró el primer concierto del 3er Ciclo de Conciertos 
“Nuevos Talentos Musicales” en la Sala de Juntas de la RSEAPS con los dos intérpretes 
más jóvenes de este ciclo: el violinista Gonzalo Rodríguez Martínez y la pianista 
Alina Madison Sadykova; y, además, el acordeonista Alejandro Castro Figueiras.
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El joven violinista Gonzalo mostró una buena técnica, especialmente en la “Abeja” de 
Schubert. Además, teniendo en cuenta su edad, ha demostrado una gran soltura y 
seguridad en su interpretación. Impecable el acompañamiento de la pianista Haruna 
Takebe.

Gonzalo Rodríguez Martínez
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La joven pianista Alina mostró una gran preparación y madurez en la Sonata de Beethoven. 
Una buena comprensión del fraseo y defendiendo la obra muy bien técnicamente.

Alina Madison Sadykova
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El acordeonista Alejandro interpretó un repertorio con variadas épocas y estilos, 
mostrando todos los recursos musicales y artísticos que las obras requerían.

Alejandro Castro Figueiras

En defi nitiva, una velada muy especial para la apertura del 3er Ciclo con un público 
muy cálido.

VISITA AL PÓRTICO DE LA GLORIA

El miércoles 20 de marzo se organizó una visita al Pórtico de la Gloria de la Catedral de 
Santiago para los socios de la RSEAPS, a la que acudieron 27 personas entre socios e 
invitados, que escucharon atentamente las explicaciones del director de la Fundación 
Catedral don Daniel Lorenzo y el vicepresidente de la RSEAPS, José Manuel García Iglesias.
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CONFERENCIA FERNANDO GIMÉNEZ BARRIOCANAL

La Real Sociedad Económica de Amigos del País de la Ciudad de Santiago 
(RSEAPS), coorganizó, junto al Colegio Mayor La Estila de Santiago de Compostela, 
una conferencia el 26 de marzo de 2019.

La conferencia a cargo de Don Fernando Giménez Barriocanal, Vicesecretario para 
Asuntos Económicos de la Conferencia Episcopal Española y Presidente de la cadena 
COPE, se celebró en la Sala de Juntas de la RSEAPS, con el sugerente título de “Cuentos 
y Cuentas de la Iglesia en España: 10 preguntas y respuestas”.

De izqda. a derecha. Fernando Barros Fornos, Francisco Loimil Garrido, Fernando Giménez 
Barriocanal y Luis Alcalá-Galiano Pareja.
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Este acto fue moderado y presentado por el presidente de la RSEAPS, Don Francisco 
Loimil Garrido, participando en la mesa presidencial también el director del Colegio 
Mayor La Estila, Don Luis Alcalá-Galiano Pareja y el secretario de la RSEAPS, Don 
Fernando Barros Fornos, quién también ostenta el cargo de Económo del Arzobispado 
de Santiago de Compostela.

Don Fernando Giménez en el desarrollo de su conferencia se defendió de las fake 
news que rodean a la Iglesia católica, quiso abordar la demagogia y las mentiras que 
se intentan trasladar a la sociedad, siempre en contra de la iglesia, atacando a esta 
confesión y a sus supuestos privilegios.

Giménez Barriocanal recordó que nuestra Constitución garantiza como derecho 
fundamental la libertad religiosa de los individuos y de las comunidades. “Nuestro 
texto constitucional hace una lectura positiva del hecho religioso, que lo quiere 
custodiar, respetar y garantizar en un marco plural y de cooperación. Es lo que llaman 
algunos, laicidad positiva, que no tiene nada que ver con el laicismo militante, que no 
encuentra, en mi opinión, acomodo alguno en la Constitución”.

El Arzobispo en el centro de la imagen
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También señaló que no es verdad que la Iglesia Católica perciba fondos de los Presupuestos 
Generales del Estado, sino que lo hace de los contribuyentes que desean hacer sus 
aportaciones, a través de sus impuestos, marcando la casilla de la X en la declaración de la 
Renta. Asegura que este plebiscito anual al que se somete la confesión cristiana católica 
es único de la Iglesia, pues no lo hay otras instituciones que sí están subvencionadas por 
el Estado. A los ciudadanos no nos preguntan si queremos aportar a otros organismos 
que perciben dinero público.

Además, Giménez Barriocanal habló del régimen fi scal y las exenciones del IBI. No son 
algo exclusivo de la confesión católica. Ese mismo régimen fi scal se aplica a fundaciones, 
sindicatos u otras confesiones que tienen acuerdos con el Estado.

Tras la conferencia a la que acudió numeroso público, destacando entre los asistentes el 
arzobispo de Santiago de Compostela, don Julián Barrio Barrio, se abrió un interesante 
turno de preguntas.

ENCUENTRO DE SOCIEDADES ECONÓMICAS DE AMIGOS DEL PAÍS 
EN MADRID

Reunión de trabajo de la Sociedades Económicas en la Matritense

A la misma asistieron representantes de muchas de las Sociedades Económicas activas: 
Matritense, Aragón, Avilés y Comarca, Santiago, Badajoz, Las Palmas de Gran Canaria, 
La Palma, Barcelona, Bascongada, Jaén, Cartagena, …

Por parte de la Real Sociedad Económica de Amigos del País de Santiago, acudió al 
encuentro el vicepresidente José Manuel García Iglesias.
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Se trataron varios temas, entre los que destacamos:

Premio Carlos III

Que se otorgará con carácter bianual, y que consistirá en una placa o escultura 
conmemorativa. Se concederá a las personas que se estimen merecedoras por su 
aportación a la sociedad, personas dignas de ser acreditadas por encarnar lo que 
genéricamente denominamos “valores ilustrados“. Se tomará como referencia el ejemplo 
de la Legión de Honor francesa creada por Napoleón, una distinción civil que tiende a 
premiar a los franceses ilustres en su desempeño profesional.

Congreso de la Reales Sociedades Económicas en Las Palmas de Gran Canaria

El Director de la Real Sociedad Económica de Amigos del País de Las Palmas de Gran 
Canarias, Tomás Van del Walle comentó que próximo Congreso ya es una realidad. La 
fecha prevista será la primera semana de junio de 2020.

El programa de conferencias se completará con un intensa agenda social. En esta reunión 
se trató de la elección del Comité Científi co, así como de los temas a tratar. Igualmente 
se consideró la posibilidad de realizar una exposición conjunta de objetos de interés 
artístico e histórico pertenecientes a las Sociedades Económicas.

Exposición sobre la Junta de Damas

Por inicIativa de la Presidenta de la Económica Matritense, Fátima de la Fuente, se 
planteó la posibilidad de organizar una exposición sobre la Junta de Damas, asociación 
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fi lantrópica femenina fundada en 1787 por el rey Carlos III en Madrid. Esta muestra 
expondrá objetos históricos de todas las Sociedades Económicas.

Educación

Por su parte Borja Buenaposada, representante de La Económica de Avilés, trató el 
tema de la Educación desde una triple vertiente:

Educación y futuro,

Nuevas metodologías educativas,

Legislación educativa

También se trató la potenciación de la Comunicación en redes sociales (Blog, Facebook, 
Youtube,…) para dar visibilidad al trabajo de la Sociedades Económicas.

CONFERENCIA RAMÓN YZQUIERDO PEIRÓ, DIRECTOR TÉCNICO 
DEL MUSEO CATEDRAL DE SANTIAGO

La Real Sociedad Económica de Amigos del País de la Ciudad de Santiago 
(RSEAPS), organizó una conferencia el 23 de mayo de 2019.

La conferencia a cargo de Ramón Yzquierdo Peiró, director técnico del Museo Catedral 
de Santiago, se celebró en la Sala de Juntas de la RSEAPS, con el título de “Pedro Acuña 
y Malvar y su legado: La colección de tapices de la Catedral de Santiago”.

Este acto fue moderado y presentado por el presidente de la RSEAPS, Francisco Loimil 
Garrido, junto al vicepresidente José Manuel García Iglesias, que fue quién se encargó 
de presentar al conferenciante.
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Ramón Yzquierdo destacó los orígenes de la colección de tapices. Y detalló los temas 
principales de la colección:

La historia de Aníbal y Escipión (Escipión saliendo al paso de Aníbal, El paso de los 
Alpes, El encuentro de Aníbal y Escipión, Aníbal recogiendo el botín tras la conquista 
de Sagunto)

La historia de Aquiles (Tetis sumergiendo a Aquiles en el Éstige, Aquiles descubierto 
entre las hijas de Licomedes, La cólera de Aquiles, Tetis recibiendo las armas para Aquiles, 
Pan educando al joven Aquiles en la música)

El pastor Fido (Dorinda tras ser herida por Silvio, Los amores de Silvio y Dorinda, Silvio 
arrodillado ante Dorinda, Boda de Mirtilo y Amarilis, Fiesta nupcial de Mirtilo y Amarilis)

Los teniers (Kermés, Anciano mendigo en un camino, La matanza)

El dormitorio de Carlos III (Dosel dormitorio de Carlos III, Respaldo Dosel dormitorio de 
Carlos III, Sobrepuerta pompeyana

Zacarías González Velázquez (Pescador napolitano)

José del Castillo (El fi nal de la cacería, Caza muerta en un paisaje, Cazadores merendando, 
El jardín del Buen Retiro, Las ramilleteras de la Puerta del Sol, Muchacho solfeando)
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Ramón Yzquierdo Peiró, a la izquierda hablando con Francisco Loimil Garrido.



M
E

M
OR

IA
 2019

[ 27 ]

Francisco de Goya (La maja y los embozados, Los jugadores de naipes, El columpio, 
La fuente, El muchacho del pájaro, La novillada, El majo de la guitarra, Los leñadores, 
El resguardo de tabacos, 

De izqda. a derecha Ramón Yzquierdo Peiró, Francisco Loimil Garrido y José Manuel García Iglesias.
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Al fi nalizar la conferencia, se abrió un turno de preguntas y tras ello el presidente 
agradeció al conferenciante su colaboración y al público su asistencia al acto.

PRESENTACIÓN DE LIBRO EN LA REAL SOCIEDAD ECONÓMICA DE 
AMIGOS DEL PAÍS DE LA CIUDAD DE SANTIAGO

El 27 de junio de 2019, Manuel Blanco Desar presentó en la Sala de Juntas de la Real 
Sociedad Económica de Amigos del País de la Ciudad de Santiago, su último libro escrito 
en gallego “Fuxir de Proxeria” (Huir de Proxeria), una novela que trata el tema de la 
crisis demográfi ca, ambientada en el último tercio del siglo XXI.

El acto de presentación estuvo dirigido y moderado por el presidente de la RSEAPS, 
Francisco Loimil Garrido y presentaron al autor y a su libro, Gerardo Estévez Fernández, 
arquitecto y exalcade de Santiago de Compostela y Justo Beramendi González, catedrático 
emérito de Historia Contemporánea de la Universidad de Santiago de Compostela.
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En la Sala de Juntas de la RSEAPS, de izquierda a derecha, Gerardo Estévez Fernández, Fernando 
Barros Fornos, Manuel Blanco Desar, Francisco Loimil Garrido y Justo Beramendi González.

Manuel Blanco Desar, es economista, abogado y politólogo, especialista en temas 
internacionales, derecho de la competencia y políticas públicas europeas, también 
es miembro de la Comisión de Acción Exterior del Consejo de la Cultura Gallega y 
del Patronato del Museo do Pobo Galego. Manuel ya había colaborado en anteriores 
ocasiones con la RSEAPS, como por ejemplo en una mesa de debate organizada 
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en nuestras instalaciones sobre el mismo tema, con el título “Soluciones a la crisis 
demográfi ca de Galicia”. En aquel debate se habló de qué si el pueblo gallego envejece 
y se vuelve débil, Galicia también lo hará. El compromiso con el futuro de nuestro 
pueblo demanda que se hable con pasión y rigor sobre cómo superar esta situación, 
es evidente que mueren más gallegos de los que nacen, y con ese défi cit vital Galicia 
va menguando. 

En la mesa de izquierda a derecha, Gerardo Estévez Fernández, Francisco Loimil Garrido, Manuel 
Blanco Desar y Justo Beramendi González.
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Como conclusión y como una manera para intentar buscar soluciones, también se puso 
de manifi esto que no es tiempo de lamentos, ni de remordimientos o reproches, es 
tiempo de despertar y trabajar juntos por una Galicia fértil y nueva, orgullosa de su 
pasado y audaz hacia su porvenir.

Manuel, con este libro que presentó ayer, vuelve a tratar este tema tan de actualidad 
y preocupante, de la crisis demográfi ca en Europa y más concretamente en Galicia.

XORNADA DIVULGATIVA ACADEMIA XACOBEA

El 15 de octubre de 2019, en la Sala de Juntas de la Real Sociedad Económica de Amigos 
del País de la Ciudad de Santiago (RSEAPS), se celebró una Jornada divulgativa, bajo 
el título de “Visión Actual del Camino de Santiago”, coorganizada por la RSEAPS y la 
Academia Xacobea, institución cuya fi nalidad fundacional principal es la promoción 
y desarrollo de la investigación, estudio y divulgación del Camino de Santiago y del 
fenómeno Xacobeo en todas sus vertientes, así como la promoción y difusión de los 
valores universales que le son propios. 

Participaron como intervinientes en esta jornada divulgativa, Ulises Bértolo García, 
abogado y secretario general de la Academia Xacobea y José Manuel García Iglesias, 
catedrático de Historia del Arte Moderna y Contemporánea, vicepresidente de la RSEAPS 
y Académico de Número de la Academia Xacobea.

En la Sala de Juntas de la RSEAPS, de izquierda a derecha, José Manuel García Iglesias, Francisco Loimil 
Garrido, Valentín García Gómez, Xesús Palmou Lorenzo y Ulises Bértolo García.
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El acto de presentación, que contó con la presencia del Secretario General de Política 
Lingüística de la Xunta de Galicia, Valentín García Gómez, estuvo dirigido y moderado 
por el presidente de la RSEAPS, Francisco Loimil Garrido y presentó a los intervinientes 
el presidente de la Academia Xacobea, Xesús Palmou Lorenzo.

En la Sala de Juntas de la RSEAPS, sentados de izquierda a derecha, Ulises Bértolo García, Francisco 
Loimil Garrido, Valentín García Gómez, Xesús Palmou Lorenzo y José Manuel García Iglesias.

Noticia publicada en la página web de la Academia Xacobea (www.
academiaxacobea.gal)

A Academia Xacobea analiza o fenómeno das peregrinacións e as estratexias 
para o próximo Ano Santo Compostelán
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Ulises Bértolo e José Manuel García Iglesias participaron nunha xornada divulgativa na 
Sociedade de Amigos do País

Valentín García avogou por xeneralizar o sentimento xacobeo como algo propio de 
todos os galegos

Santiago de Compostela. Martes, 15 de outubro de 2019. A Real Sociedade 
Económica de Amigos do País abriu esta tarde as súas portas aos representantes da 
Academia Xacobea para celebrar unha xornada divulgativa sobre a Visión actual do 
Camiño de Santiago na que tomaron parte o escritor e avogado Ulises Bértolo e o 
catedrático de Historia da Arte Moderna e Contemporánea José Manuel García Iglesias, 
ambos académicos de número da segunda institución. Francisco Loimil Garrido e Xesús 
Palmou, presidentes respectivamente da Real Sociedade de Amigos do País e da Academia 
Xacobea, foron os encargados de presentar o acto, no que tamén participou o secretario 
xeral de Política Lingüística, Valentín García. Este último sinalou a importancia de que 
“o Xacobeo sexa asumido como algo propio da nosa terra e da nosa cultura por todo 
a poboación” e avogou tamén por “xeneralizar ese sentimento entre a colectividade 
galega no exterior”.

Bértolo centrou a súa intervención no fenómeno das peregrinacións desde unha visión 
intercultural explicando que é “algo presente en todas las culturas y religiones desde 
los comienzos de la civilización humana”. Así, fixo un percorrido polas principais 
peregrinacións existentes no mundo, desde o sueste asiático, “donde conviven varias 
religiones que mezclan de manera profunda y espiritual los mensajes de lo sagrado, 
hasta las que tienen lugar en las principales tres religiones monoteístas. El hombre, 
con independencia de dónde y cuándo hubiese nacido, siempre se ha enfrentado a las 
mismas preguntas existenciales, y el concepto de inicio (nacimiento) y meta (muerte) 
en un sentido terrenal, sume la vida de todos, en un permanente transitar”, apuntou 
Bértolo, quen sinalou tamén que “las peregrinaciones mantienen inalterable hoy en 
día su condición netamente religiosa en algunas religiones”.

“El Camino de Santiago en Europa. Ante el próximo Año Santo Compostelano. Sobre 
posibles estrategias de gestión cultural” foi o título da intervención de José Manuel 
García Iglesias, quen se remontou tres décadas atrás no tempo, ata o recoñecemento 
do Camiño de Santiago como primeiro Itinerario Cultural Europeo e a a creación do 
Consejo Jacobeo, da Sociedade Anónima do Plan Xacobeo e do Consorcio de Santiago, 
e sinalou que “a cuestión jacobea resulta algo común a toda la Península Ibérica y que 
cuenta con una presencia más allá de los Pirineos, abarcando un espacio, a través de 
los siglos, que supera al propiamente europeo y llega allí, a donde las huellas de los 
hispanos, y también de los portugueses, llegaron con su cultura y creencias”. García 
Iglesias defendeu a implicación e a colaboración das distintas Administracións públicas, 
desde a local á estatal pasando pola autonómica, na xestión do fenómeno xacobeo. 
Sinalou, ademais, que no caso de Santiago, como meta das peregrinacións, hai que 
darlle un tratamento especial ás celebracións litúrxicas, “algo en el que el papel de la 
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Iglesia compostelana resulta capital”, pero sen desbotar tampouco cuestións relativas 
á “conservación, mantenimiento, puesta en valor y promoción de lo que cabe entender 
como culto y cultura jacobea”. O catedrático referiuse asemade ao Plan Estratéxico 
do Xacobeo 2021 e á importancia de apoiar a investigación sobre a cuestión xacobea 
e a súa axeitada publicación.

Xesús Palmou tivo palabras de agradecemento pola súa hospitalidade para a Sociedade 
Económica do Amigos do País, entidade de que lembrou “é varias veces centenarias”, 
e Francisco Loimil explicou que para a institución que preside é unha honra colaborar 
coa Academia Xacobea.

VISITA A LA RSEAPS DE UN GRUPO DE ALUMNOS Y ALUMNAS DE 1º 
BACHILLERATO COLEGIO COMPAÑÍA DE MARÍA, 9 OCTUBRE 2019

El 21 de octubre, un grupo de alumnas y alumnos de Historia de 1º de Bachillerato del 
Colegio Compañía de María de Santiago de Compostela, acompañados por su profesor 
Iñigo Arránz, han visitado las instalaciones de la Real Sociedad Económica de Amigos 
del País de la ciudad de Santiago. 
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Han sido recibidos por el gerente, han asistido a la proyección de un video sobre la historia 
y principales iniciativas llevadas a cabo por la Sociedad Económica, y posteriormente 
realizando un recorrido por la Sala de Juntas y el Archivo, y han contemplado la 
pinacoteca y algunas de las obras artísticas de la Sociedad Económica.
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22.02.2019
INTELECTUALES SE UNEN PARA RESCATAR 
EL JARDÍN BOTÁNICO

Nació en 1989 el proyecto, pero la crisis económica provocó que cayese en el olvido

Fue en el año 1989 cuando se empezó 
a hablar de la creación en Compostela 
de un jardín botánico de la USC. Sin 
embargo, parece que este proyecto se 
fue eternizando en el tiempo, debido a la 
aparición de diferentes obstáculos para su 
desarrollo, entre ellos la crisis económica.

Ahora un grupo de entidades santiaguesas 
quieren recuperar esta iniciativa. Con este 
objetivo se organizó hace unos días una 
reunión en la sede social del Ateneo de 
Santiago, en la que participaron este 
organismo, la Real Sociedade Económica de Amigos do País, el Colegio Ofi cial de Arquitectos de 
Galicia, la Asociación de Amigos del Museo de Historia Natural y la Agrupación de Antiguos Alumnos 
y Amigos da USC. Este colectivo pretende impulsar esta zona verde, “considerando o seu interese 
cidadán para a educación ambiental e a investigación, o uso recreativo do espazo para a cidadanía 
e o atractivo turístico”, señalan.

De este modo, acordaron constituirse como Comisión Ciudadana para exponer ante las distintas 
instituciones, como la Universidad o el Ayuntamiento, “a necesidade de dotar á cidade deste novo 
equipamento público, mantendo futuras xuntanzas para tratar de levar adiante este proxecto na 
perspectiva do Ano Xacobeo 2021”.

Las primeras conversaciones sobre este proyecto se remontan treinta años atrás, aunque no fue hasta 
2004 cuando el Consorcio expropió los terrenos junto al río Sarela para construirlo por valor de 3,5 
millones. Sin embargo, este organismo acabó desvinculándose de la iniciativa.

4 La RSEAPS en la prensa
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En 2013 se abrió una puerta a la esperanza, puesto que la USC acondicionaba cuatro hectáreas de 
la parcela para poner en marcha el jardín botánico, que estaba completamente planificado.

Así, el planteamiento incluía la creación de un centro de acogida en un antiguo molino que había 
pertenecido al convento de San Domingos de Bonaval y la puesta en marcha de un jardín de camelias 
con las donaciones de miembros de la asociación internacional de la esta especie y de la Diputación 
de Pontevedra.

La propuesta planteaba cuatro áreas diferentes, así como fincas de seguimiento ecológico y 
experimentales: el jardín de George Kamel en el que se plantaron las camelias. Además, la zona de 
las Náyades reproduciría la vegetación de ribera, mientras que la de las colecciones mostraría las 
plantas acidófilas y teáceas. Finalmente, el de la diosa Flora sería el que albergaría a las especies raras 
y amenazadas. Asimismo, el pulmón verde contaría con un mostrador de entrada en el que estaba 
previsto levantar un aula de actividades y una zona con mesas para descansar.

Finalmente, la crisis dejó sin efecto ese proyecto.

Ruta de senderismo

Lo cierto es que el plan inicial también tenía previsto restaurar el canal de 850 metros que recoge 
agua del Sarela para hacer funcionar de nuevo una infraestructura que estuvo llena de vida hasta 
el siglo XX.

En la actualidad existe una ruta de senderismo que recorre esta zona y que pasa por un viejo molino, 
que está en ruinas, al lado del cual hay unas cuantas mesas, a modo de merendero. También hay 
pasarelas de madera que facilitan el paseo por puntos demasiado estrechos.

8.03.2019 
MÚSICA

Novos Talentos. 20.30 horas. Real Sociedad Económica de Amigos del País. Concierto 
del ciclo de Novos Talentos.

17.03.2019 
ENTREVISTA A LUIS CARAMÉS VIÉITEZ 
DIRECTIVO DE LA RSEAPS

Luis Caramés Viéitez / Primer presidente del Consello Galego de Relacións Laborais (CGRL)

“Es fundamental para Galicia mantener muy vivo el diálogo social”

{ Cerdedo, Pontevedra, 1949 } Tres décadas cumplió y lo celebró recientemente el CGRL, homenajeando 
a tres de sus grandes impulsores, María Emilia Casas, Carlos Domenech de Aspe y Javier Gárate Castro. 
Ese acto, realizado en el Gaiás, congregó a todos sus titulares, incluido al primero, el economista y 
presidente del Grupo Colmeiro, encargado de asentar sus pilares. Hoy, más de 1.300 reuniones de 
comisiones negociadoras, 988 dictámenes y 1.357 mediaciones y arbitrajes después, recuerda sus 
inicios.
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Se acaban de cumplir 30 años de Consello Galego de Relacións Laborais. Usted fue su presidente 
inaugural. ¿Cómo era entonces la situación laboral de Galicia?

La situación hace 30 años, tanto en España en general como en Galicia, presentaba una tasa de 
paro muy elevada. También la temporalidad era significativa, empujada por una reforma promovida 
en 1984. Bien es cierto que las reformas laborales, por sí solas, no crean empleo. Galicia vivía años 
de reconversión industrial, especialmente en el sector naval, la pesca no iba bien y la modernización 
del agro estaba pendiente.

¿Existía entonces eso que llamamos diálogo social?

España era un país con muy escasa tradición en el diálogo y la concertación social. Desde la transición 
a la democracia, el diálogo social pasó por distintos momentos, de la unidad de acción sindical a 
la ruptura entre los más importantes sindicatos, pero no dejó de estar presente ni de contribuir 
a la plasmación normativa del marco de las relaciones laborales. En Galicia se avanzó también 
en este terreno, siendo el Consello Galego de Relacións Laborais una muestra de este diálogo 
institucionalizado.

¿Cómo fue ese arranque?

Un tiempo no desdeñable lo dedicamos a poner en marcha el propio Consello, desde la búsqueda 
de sede hasta la organización de su vida ordinaria. Un papel importante en este inicio y luego en el 
tiempo que permanecí al frente de la institución, lo desempeñó Juan Fontenla, vicepresidente, que 
tenía una magnífica interlocución con los agentes sociales. Quiero destacar la gran colaboración de 
sindicatos y patronal en estas tareas.

¿Con qué ‘cristos’ laborales les tocó lidiar entonces?

Intervenimos en algunos casos críticos socialmente trascendentes en términos de empleo o por otras 
razones. Me refiero a la cárnica Frigsa, en Lugo, en situación objetivamente convulsa, había nacido 
en los años 50, luego con una importante inversión del INI. Después se integraría en Carcesa, en la 
que el holding público también participaba. Pasados los años se vendería a Saprogal, participada por 
la multinacional Conagra, y con esa privatización se desató una fuerte conflictividad social.

¿Cómo luchó con esa crisis?

El Consello medió en el conflicto y yo mismo mantuve múltiples reuniones con propietarios y sindicatos, 
con buenas perspectivas de superación del conflicto dentro de unos márgenes estrechos, entre otras 
cosas, por la situación del mercado, pero la intervención de un alto cargo de la Xunta, creo que un 
conselleiro, de manera muy desafortunada, abortó la negociación y nuestra propia mediación. Fue 
un fracaso ajeno a la teimuda mediación llevada a cabo.

Junto al cárnico... ¿destaca alguna otra actividad problemática?

Tuvimos también participación muy activa en el sector de la pizarra, de gran trascendencia especialmente 
en la comarca del Barco de Valdeorras, llegando a constituir una comisión de estudio y celebrando 
reuniones entre empresarios y centrales. O sobre el trabajo femenino y sus condiciones laborales 
en las cooperativas textiles. Por no alargarme, también recuerdo un muy completo trabajo sobre 
la economía sumergida en Galicia, entre otros. Y la colaboración determinante del organismo en la 
conclusión del convenio colectivo de la radio televisión gallega.
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¿Cómo hicieron saber a la sociedad gallega que estaban ahí para ayudar a llegar a acuerdos?

Realizamos una labor de difusión de nuestra propia existencia, intercambiamos experiencias con otros 
Consellos, como el vasco, y visitamos organismos internacionales, como la Organización Internacional 
del Trabajo (OIT), con el apoyo de la embajada española en Ginebra, en donde se nos veía como 
una curiosidad española, pero que tuvo la virtud de darnos a conocer en ámbitos impensables si nos 
considerábamos un organismo doméstico y muy limitado. Mantuve durante tiempo correspondencia 
con un alto cargo de la OIT, de nacionalidad iraní, que siempre quería saber cómo nos íbamos 
consolidando.

Si hoy estuviese al frente del Consello... ¿cómo actuaría en temas como Alcoa, Ferroatlántica, 
Vodafone, Bosch Vigo... y otros conflictos laborales activos?

Los tiempos han cambiado extraordinariamente, las organizaciones empresariales y los sindicatos, 
también. La globalización y el progreso tecnológico han vuelto muy complejo todo el entramado 
de las relaciones laborales, dentro de una dinámica de crisis prácticamente sistémicas. Dicho esto, 
algunos principios que informaron nuestra actuación seminal en el Consello considero que continúan 
vigentes en la actualidad.

¿Cuáles serían esos mandamientos tan válidos en la actualidad como en el pasado?

Procurar siempre un buen conocimiento del problema, facilitar la aproximación de posiciones, 
tener sentido de país, compartir con otros organismos similares de otras comunidades autónomas e 
internacionales para ganar experiencia y espíritu de servicio.

El proceso reabierto por la Xunta en el diálogo social... ¿nos llevará a algún lado?

La crisis económica y financiera provocó muchos destrozos, también en el diálogo social. Por lo que 
he observado, en Galicia esto también ha ocurrido, pero después del año 2015 me da la impresión que 
se ha retomado. En cualquier caso, a mi juicio es fundamental, no sólo entre empresas y sindicatos, 
sino también con la concurrencia del ejecutivo. Y también siempre habrá altibajos en este diálogo, 
pero han de esforzarse por mantenerlo.

En confianza... de sus tiempos como presidente del CGRL... ¿a quién no podía ver delante, y quién 
era una garantía de diálogo?

Pues podía ver a todo el mundo, hablaba con todo el mundo, y no tenía ninguna fobia, como es 
normal. Tanto sindicatos como la organización patronal me facilitaron el trabajo, que también era 
el suyo.

“En los ochenta había una gran tasa de paro y se vivían años de gran reconversión industrial, 
especialmente en el sector naval, la pesca no iba bien y modernizar el agro estaba pendiente”

“En un caso crítico como el de la cárnica Frigsa, en Lugo, en situación muy convulsa, cuando había 
buenas perspectivas de superar el conflicto intervino un alto cargo de la Xunta, creo que un conselleiro, 
y abortó el proceso, fue un fracaso ajeno”

“Para resolver conflictos hay que conocer bien el problema y facilitar que se aproximen las posiciones 
enfrentadas”
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26.03.2019
“CUENTOS Y CUENTAS DE LA IGLESIA EN 
ESPAÑA”, ANALIZADOS POR F. GIMÉNEZ

Fernando Giménez Barriocanal, vicesecretario para Asuntos 
Económicos de la Conferencia Episcopal Española y presidente y 
consejero delegado de COPE, pronunciará esta tarde en los locales de 
la Real Sociedad Económica de Amigos del País, una conferencia bajo 
el título de Cuentos y cuentas de la Iglesia en España: 10 preguntas y 
respuestas. La charla está organizada también por el Colegio Mayor La 
Estila. El acto te ndrá lugar en la sede de la sociedad, plaza de Salvador 
Parga, 4 - 1º (Ánimas), a las 19.30 horas. Giménez colabora desde 
1992 con la CEE teniendo como labor fundamental el asesoramiento 
en materia económico fi scal a todas las diócesis de España y a las 
asociaciones y fundaciones canónicas de ámbito nacional, así como 
la gestión del patrimonio de la Conferencia. Participó activamente 
en las reuniones con los representantes del gobierno de cara a la 
interpretación de los Acuerdos Iglesia-Estado en materia económica, 
fi scal y de seguridad social. Recientemente impulsó la puesta en 
marcha del Plan de transparencia de la Iglesia católica en España.

14.04.2019
EL CORREO EN IMÁGENES . ABRIL 1994 

Clemente González Peón fue presidente de la RSEAPS
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16.04.2019
PROPUESTA PARA LA RECUPERACIÓN DEL 
JARDÍN BOTÁNICO

Apoyo socialista al comité que promueve la iniciativa // Los terrenos ya son de la USC

El candidato del PSdeG, Xosé A. Sánchez Bugallo, expresó ayer su apoyo al Jardín Botánico en 
una reunión, en la que estuvo acompañado por Mercedes Rosón y Gumersindo Guinarte, con la 
comisión que impulsa esta iniciativa, de la que forman parte el Ateneo, la Sociedad Económica 
de Amigos do País, la Asociación de Antiguos Alumnos y Amigos de la USC, del Museo 
de Historia Natural y la delegación  del Colexio de Arquitectos. En la reunión participaron la 
secretaria del COAG, Susana Rodríguez, y el vicepresidente del Ateneo, López Rivadulla.

La propuesta consiste en la recuperación de este jardín a través de un nuevo proyecto que “podería 
e debería ser posto en marcha con motivo do Ano Santo de 2021; buscando novamente o apoio e 
implicación do consorcio e das restantes administracións públicas”, manifestó, con el objetivo de 
convertirlo “nun espazo cidadán útil como proxecto educativo e investigador, e tamén desde o punto 
de vista do turismo”.

Los 43.000 metros cuadrados en la orilla del Sarela fueron expropiados por Raxoi en 2004 con 
fondos del Consorcio y cedidos después a la USC, que era quien tenía que ocuparse de la gestión.

Sin embargo, por falta de fondos la institución académica no pudo completar la instalación. Hoy en 
día este terreno “é unha área dun extraordinario valor medio-ambiental, utilizada por moitas persoas 
para andar e pasear”.
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21.04.2019
“DOMINGO  F ONTÁN PUXO A GALICIA NO 
ALTO DA CARTOGRAFÍA”

O secretario xeral de Política Lingüística estivo na homenaxe en Portas a este ilustre 
matemático

O secretario xeral de Política 
Lingüística, Valentín García, 
participou en Portas (Pontevedra) 
na homenaxe que a Asociación 
Cultural e Deportiva Domingo 
Fontán lle rendeu, con motivo do 
231º aniversario do seu nacemento, 
ao autor da Carta xeométrica de 
Galicia, o primeiro mapa moderno e 
elaborado con métodos matemáticos 
do noso territorio. A dita cita contaba 
co apoio do Concello de Portas e da 
Secretaría Xeral de Política Lingüística, entre outras entidades.

García Gómez lembrou alí que, co seu mapa, “Fontán puxo a Galicia na vangarda da cartografía 
ibérica e mesmo europea”, polo que nos serve hoxe de referente “para desterrar algúns tópicos 
que seguimos repetindo e que nos impiden aos galegos e galegas valorarnos a nós mesmos, a nosa 
ciencia, a nosa cultura, a nosa lingua... como merecen”.

Tamén quixo destacar que ese mestre “foi coñecido fundamentalmente por ser o autor dun traballo 
sen precedentes en España, un fi to na historia da cartografía peninsular que se converteu en símbolo 
para Galicia: a súa célebre Carta xeométrica”.

“O primeiro mapa científi co e moderno realizado na península Ibérica que sería a base cartográfi ca 
para proxectos de ferrocarril e de estradas e fonte para a elaboración doutros mapas”, concluíu.

Durante a xuntanza, presentáronse traballos dos escolares do CPI Domingo Fontán de Portas, 
realizouse unha ofrenda fl oral ante o monumento ao ilustre matemático e estreouse o tema O rostro 
de Galicia a el dedicado en interpretación de Andrea Pousa e da Banda Unión de Lantaño, que 
prolongou a súa intervención cun pequeno concerto ao que se sumou o Grupo de Gaitas Domingo 
Fontán de Portas.

NUMEROSAS AUTORIDADES Xunto co secretario xeral de Política Lingüística participaron na 
homenaxe Víctor Estévez, alcalde de Portas; María Isabel Novo, concelleira de Educación, Cultura, 
Turismo e Mocidade do concello; Concepción Méndez, presidenta da Asociación Cultural e Deportiva 
que leva o nomme do matemático e Elena Vázquez, decana da Facultade de Matemáticas da 
Universidade de Santiago (USC) e coordinadora da Sección de Ciencia, Natureza e Sociedade do 
Consello da Cultura Galega, que foi a encargada de ler o pregón dunha reunión onde déronse as 
mans o mundo da ciencia e da cultura.



R
E

A
L 

SO
CI

E
D

A
D

 E
CO

N
ÓM

IC
A

 D
E
 A

M
IG

OS
 D

E
L 

PA
ÍS

 D
E
 L

A
 C

IU
D

A
D

 D
E
 S

A
N

TI
A

G
O

[ 44 ]

28.04.2019

28.04.2019
LEMBRAN TODAS AS FACETAS DE FRAGUAS 
OS SEUS BIÓGRAFOS

Foi a ponte que cruzou todo o século pasado para situar o idioma galego ao límite da 
modernidade

Locutor, profesor, investigador e mesmo actor de teatro radiofónico. A traxectoria vital de Antón 
Fraguas pasou por unha profunda inquietude que se estendeu ao longo do século XX, tanto pola 
súa paixón polo coñecemento, os costumes da Galicia rural e a cultura inmaterial, como polos novos 
formatos e a innovación tecnolóxica, levando a lingua galega onde non estivera antes e achegandoa 
a aqueles que carecían de medios.

“Unha ponte entre a Galicia actual, a Galicia do século XX e a Galicia que fomos”, destacou a Europa 
Press Malores Villanueva, autora da biografía que publica Galaxia sobre a fi gura do autor de Cotobade, 
protagonista este ano dos actos conmemorativos polo 17 de maio.

Esta inquietude brillou especialmente na década dos anos trinta, un período de “ilusión” marcado pola 
II República e que viviu un fi to tecnolóxico e comunicativo no que Fraguas asumiu un destacado papel: 
a chegada da radiodifusión a Galicia a través de Unión Radio, que estableceu unha emisora en Santiago.

O 15 de xaneiro do 33 rexistrouse a primeira emisión da radio galega, desde unha sala da praza da 
Universidade, e el foi o primeiro locutor de continuidade en galego da historia de Galicia da man 
de Xosé Mosquera Pérez, unha das históricas fi guras do medio e recoñecido polo seu personaxe 
O vello dos contos. Fraguas abría e pechaba a programación, que foi ampliando o seu horario de 
emisión e contidos.
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Participou como actor na peza cómica Vaites...vaites!, obra premiada nun certame teatral convocado 
pola Irmandade da Fala de Betanzos, e iniciou ese mesmo ha sección na que recitaba poemas, falaba 
de etnografía ou de temas turísticos e económicos.

A inquietude polos novos formatos levoulle a participar como fi gurante na rodaxe dun documental 
francés en Lugo. “Quería dignifi car o idioma. El fai radio en galego nos anos 30, teatro radiofónico, 
e ten unha sección de lectura de poemas en galego. Falaba de calquera tema e nun momento en 
que a lingua estaba privada no ensino, nos ámbitos altos e cultos”, destaca Villanueva.

O presidente da Real Academia Galega, Víctor Freixanes, é un dos intelectuais que estudou os 
inicios da radio en Galicia e a implicación da fi gura de Fraguas e doutros membros do movemento 
galeguista a favor do Estatuto, que querían aproveitar as novas tecnoloxías para “chegar á xente do 
común, aqueles que non tiñan hábitos de lectura, que non sabían ler e que a través do novo medio 
podían chegar á cultura”.

“Adiviñaron que aí estaba unha gran ferramenta importante de información e educación popular. 
Un espazo de entretemento, pero tamén de formación e educación”, lembra Freixanes, sobre unha 
emisora pola que pasaron “Alexandre Bóveda, Castelao, Luís Iglesias..., fi guras moi importantes”, 
que falaban desde receitas para os paisanos que traballan no campo e combaten pragas, a cantigas 
e formación para os mozos.

Fraguas foi un gran difusor en todas as facetas da súa vida, pero aquela á que lle tiña máis respecto 
era a de mestre.

10.05.2019
LOS CANDIDATOS SE COMPROMETEN CON 
EL FORO CÍVICO A PROCURAR ACUERDOS 
EN LOS TEMAS DE CIUDAD AL MARGEN DE 
QUIEN GOBIERNE

La industrialización, la intermodal, la depuradora, la mejora de las conexiones y la 
modernización de la administración son los puntos clave
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El Foro Cívico de Santiago (en el que está integrada la RSEAPS) reunió esta mañana en la Cámara 
de Comercio a los candidatos de las cuatro formaciones con representación en el Ayuntamiento

…El documento pretende ser una hoja de ruta para la acción del próximo gobierno en cuestiones que 
preocupan a la sociedad compostelana y un recordatorio a todas las formaciones de su compromiso 
en abrir al menos vías de consenso, al margen de la posición que las urnas adjudiquen a cada una 
el próximo 26 de mayo. El Foro Cívico ha demandado el compromiso de las formaciones que ahora 
conforman la corporación, pero pretende implicar a aquellos otros a los que las urnas les puedan 
abrir las puertas de Raxoi el 26 de mayo.…

20.05.2019
LA USC BUSCA EN OTRAS ENTIDADES 
FINANCIACIÓN PARA EL JARDÍN BOTÁNICO

La Universidade se encargaría del proyecto científi co si otros aportan para la ejecución

«Podemos colaborar decididamente 
no proxecto, pero non podemos 
asumir hoxe o custo do xardín 
botánico». Así que la Universidade 
está buscando vías de fi nanciación 
alternativas para recuperar el 
proyecto que en 1989 soñó el 
profesor de Botánica Jesús Izco 
Sevillano y que ha pasado por los 
gobiernos de siete rectores. Lo 
explica el último, Antonio López: 
«Estamos dispostos a achegar a 
información e o proxecto científi co 
e o de xardín» si hay otra -u otras- entidades que se encarguen de fi nanciarlo. «Por iso estamos 
falando, hai un movemento cidadán importante a prol do xardín botánico e boa disposición tanto 
das institucións como da cidadanía». ¿Cuánto costaría poner en marcha el jardín botánico? «Non 
se me pasa pola cabeza formularme esa cuestión porque non podemos», afi rma López. Lo que sí 
es cierto es que se trata de una pieza enorme y depende de las actuaciones. Solo la expropiación 
de los terrenos, que tuvo lugar allá por el 2004, supuso un desembolso superior a los tres millones 
de euros.

Se trata de un proyecto no solo para la USC, sino de ciudad. Por eso la institución académica 
compostelana «achegará todo o que poidamos achegar»: un proyecto científi co y docente para «darlle, 
ademais dun simple espazo verde ou recreativo, un valor docente e a efectos de investigación». 
El rector de la USC cree que el jardín botánico «é unha peza importante para a cidadanía, para a 
Universidade e para o campus» y por esto está en conversaciones para intentar desbloquearlo de 
nuevo.

Entre el 2011 y el 2013 parecía que el jardín empezaba a dar pasos importantes para convertirse 
en una realidad. El Consello de Goberno aprobaba el reglamente de funcionamiento y nombraba 
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un director, una junta de gobierno y una comisión asesora científi ca. Había incluso diseñado un 
proyecto, formado por cuatro jardines: el de George Kamel -llegaron a plantarse las camelias que lo 
conformaban-; el de las Náyades, que iba a reproducir la vegetación de ribera; el de la diosa Flora, 
compuesto por especies raras y amenazadas; y el de las colecciones, que iba a ser una muestra de 
las teáceas y acidófi las que posee la USC. Todo, con un centro de acogida en un molino de cuatro 
muelas. Parecía, pero no avanzó. De hecho, en el 2017, el nuevo responsable del jardín botánico 
reconocía que habían vuelto a la casilla de salida y que «la visión que tratamos de tener es un poco 
más adecuada a la situación actual». Es decir, más modesta que otros modelos que se estaban 
manejando, quizá demasiado ambiciosos.

En febrero se constituyó una comisión ciudadana para trabajar por la revitalización del plan que 
cuenta con el apoyo de la Real Sociedade Económica de Amigos do País, el Colexio Ofi cial de 
Arquitectos, la Asociación de Amigos do Museo de Historia Natural y los Antiguos Alumnos e 
Amigos da USC.

21.05.2019
CHARLA SOBRE LA COLECCIÓN DE TAPICES 
DE LA CATEDRAL 

La sede de la Real Sociedad Económica de Amigos del País (Praza Salvador Parga, nº 4) acogerá 
este jueves la conferencia titulada Pedro Acuña y Malvar y su legado: la colección de tapices 
de la Catedral de Santiago. Será a las 20.00 horas y correrá a cargo de Ramón Yzquierdo Peiró, 
director técnico del Museo Catedral de Santiago. Se trata de una cita ineludible para los amantes 
del mundo del arte. 
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20.05.2019
EL ATENEO DE SANTIAGO TRABAJA EN 
UNA NUEVA ENTIDAD DE GESTIÓN PARA EL 
JARDÍN BOTÁNICO

Quiere que además de su 
vertiente científi ca pueda ser 
un proyecto de ciudadanía y 
un nuevo polo de atracción 
turística

El  Ateneo de Sant iago, 
organización que ha impulsado 
la comisión ciudadana para 
revitalizar el proyecto del 
jardín botánico junto con otras 
entidades -la Real Sociedade 
Económica de Amigos do País, 
el Colexio Ofi cial de Arquitectos, 
la Asociación de Amigos do Museo de Historia Natural y los Antiguos Alumnos e Amigos da USC- 
trabaja ya en la conformación de una nueva entidad de gestión para que el proyecto se convierta en 
una jardín ciudadano y que además de su vertiente científi ca pueda ser un proyecto de ciudadanía 
y un nuevo polo de atracción turística. El plan, que seguirá avanzando una vez se conozca la 
composición de la próxima corporación municipal, está conformado por tres patas: la Universidade, 
que ofrecería su capacidad científi ca y de personal; el Concello, que se haría cargo de los costes de 
mantenimiento del nuevo jardín botánico; el Consorcio, que se encargaría de las inversiones, y la 
propia ciudadanía a través de representantes del Ateneo y de las otras entidades implicadas en la 
revitalización del proyecto desde que el Ateneo invitó a Jesús Izco -que pensó el primer proyecto- a 
dar una conferencia.

23.05.2019
ACTOS DEL DÍA

20.00h. Real Sociedad Económica de Amigos del País. Conferencia a cargo de Ramón Yzquierdo 
Peiró, director técnico del Museo Catedral de Santiago.

23.05.2019
RAMÓN YZQUIERDO PEIRÓ.

20.00 horas. Praza Salvador Parga 4. Hablará de los tapices de la Catedral.
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2.06.2019
RAMÓN YZQUIERDO PUSO EN VALOR EL 
PATRIMONIO DE LA CATEDRAL

La Real Sociedad Económica de Amigos del País de la Ciudad de Santiago (RSEAPS), la más antigua 
de Santiago rinde homenaje a la colección de tapices de la catedral compostela, celebrando una 
conferencia a cargo de Ramón Yzquierdo Peiró, director técnico del Museo Catedral de Santiago, en 
la Sala de Juntas de la RSEAPS, con el título de “Pedro Acuña y Malvar y su legado: La colección 
de tapices de la Catedral de Santiago”.
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Este acto fue moderado y presentado por el presidente de la RSEAPS, Francisco Loimil Garrido, 
junto al vicepresidente José Manuel García Iglesias, que fue quién se encargó de presentar al 
conferenciante. 

Ramón Yzquierdo destacó los orígenes de la colección de tapices, una de las mejores colecciones 
de tapices de España, formada por más de 100 piezas. 

Comenzó a formarse a principios del siglo XVI, pero un incendio en el año 1751 hizo que se perdiera 
la práctica totalidad de las piezas, muchas de ellas adquiridas, y otras donaciones de Alfonso III de 
Fonseca o por el magistral Bernardino Carmona. 

De esta forma, los que hoy se conservan proceden en su mayoría de la donación de Pedro de Acuña 
en 1814. Entre ellos destacan los 12 realizados a partir de cartones de Goya y otros fabricados durante 
la primera etapa de la manufactura madrileña de acuerdo con modelos flamencos, principalmente 
de David Teniers el Joven. 

Los temas principales son: La historia de Aníbal y Escipión (Escipión saliendo al paso de Aníbal, El 
paso de los Alpes, El encuentro de Aníbal y Escipión, Aníbal recogiendo el botín tras la conquista 
de Sagunto). 

La historia de Aquiles (Tetis sumergiendo a Aquiles en el Éstige, Aquiles descubierto entre las hijas 
de Licomedes, La cólera de Aquiles, Tetis recibiendo las armas para Aquiles, Pan educando al joven 
Aquiles en la música). 

El pastor Fido (Dorinda tras ser herida por Silvio, Los amores de Silvio y Dorinda, Silvio arrodillado 
ante Dorinda, Boda de Mirtilo y Amarilis, Fiesta nupcial de Mirtilo y Amarilis). 

Los teniers (Kermés, Anciano mendigo en un camino, La matanza). 

El dormitorio de Carlos III (Dosel dormitorio de Carlos III, Respaldo Dosel dormitorio de Carlos III, 
Sobrepuerta pompeyana). 

Zacarías González Velázquez (Pescador napolitano). 

José del Castillo (El final de la cacería, Caza muerta en un paisaje, Cazadores merendando, El jardín 
del Buen Retiro, Las ramilleteras de la Puerta del Sol, Muchacho solfeando). 

Francisco de Goya (La maja y los embozados, Los jugadores de naipes, El columpio, La fuente, El 
muchacho del pájaro, La novillada, El majo de la guitarra, Los leñadores, El resguardo de tabacos).

8.06.2019 
EL DESPEGUE INDUSTRIAL DE GALICIA, EN 
DOCUMENTOS

La Biblioteca de Galicia inauguró ayer la muestra con motivo del Día de los Archivos

El despegue industrial de Galicia a partir del siglo XVIII es el eje conductor de la exposición inaugurada 
ayer en la Cidade da Cultura para reivindicar el papel de los archivos. En Patrimonio industrial. 
Memoria e cultura destacan documentos que ponen de manifiesto la pujanza de sectores como la 
industria conservera y la construcción naval, así como la evolución de las comunicaciones. También 



M
E

M
OR

IA
 2019

[ 51 ]

hay referencias a la producción eléctrica y a las explotaciones mineras.La documentación que conforma 
la muestra está custodiada por el Arquivo de Galicia y procede de diferentes departamentos de la 
Xunta, de la Real Sociedad Económica de Amigos do País de Santiago, del Banco Gallego y 
de la familia Vilariño Pintos.

27.06.2019
MANUEL BLANCO DESAR PRESENTA LIBRO

20.00 horas•Praza de Salvado Parga, 4-1º•Presentará su novela Fuxir de Proxeria. Lo acompañan 
Justo Beramendi y Xerardo Estévez.
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27.06.2019 
MANUEL BLANCO PRESENTA SU NUEVA 
NOVELA ‘FUXIR DE PROXERIA’ 

Manuel Blanco Desar, galardonado con Premio San Clemente, presenta hoy su nueva novela, Fuxir de 
Proxeria, en la Real Sociedade Económica de Amigos do País. El acto, que está programado para las 20.00 
horas, también contará con la participación de Justo Beramendi, presidente del Padroado del Museo 
do Pobo Galego y Xerardo Estévez, exalcalde de Compostela, articulista y arquitecto compostelano.

28.06.2019

L2  |  SANTIAGO  |   Viernes, 28 de junio  del 2019   |   La Voz de Galicia

Abogados
 e no haber sido 
periodista, ha-
bría sido aboga-
do. Esas fueron 
las únicas opcio-
nes que marqué 
cuando formali-
cé mi solicitud 

de ingreso a la universidad. 
Finalmente, me dio la nota 
para mi primera opción, que 
era este noble oficio de con-
tar historias y de buscar in-
cansablemente la verdad, pero 
tampoco me habría importa-
do ser letrado. O picapleitos. 
Mi padre, cuando me enroca-
ba en discusiones bizantinas 
y me negaba a dar mi brazo a 
torcer, siempre me decía que 
era un abogado de pleitos po-
bres. Y a mí eso me gustaba, 
porque implicaba defender al 
débil pese a que con ello no 
se fuese a ganar mucho, eco-
nómicamente hablando. Bue-
na parte de los abogados que 
conozco, y son muchos, tie-
nen esa virtud de saber que 
su función en la sociedad es 
importante, vital, para lograr 
que todos seamos iguales an-
te la ley y en derechos. Pue-
das o no puedas pagar gran-
des minutas. Por eso existe 
el turno de oficio, o los con-
venios para defensa jurídica 
gratuita de las víctimas de la 
violencia machista. El Cole-
gio de Abogados de Santiago 
se ha destacado en esa visión 
de responsabilidad social de 
su profesión. Apoyando a los 
más débiles y también defen-
diendo con fuerza todas las 
reivindicaciones de la ciudad. 
Ya fuesen de su ámbito, el de 
los juzgados, o de otra índo-
le. Lo hacen ahora y lo hicie-
ron desde que hace 175 años se 
creó la institución. Así apare-
ce en sus actas fundacionales. 
El Colegio celebra el aniver-
sario, sí, pero hay que felici-
tarse por mucho más que esos 
175 años. También por haber-
se ganado el respeto en este 
tiempo de todo Santiago. Es-
toy seguro que dentro de un 
siglo, estas palabras seguirán 
teniendo vigencia.

ENTRE LÍNEAS

Xurxo 
Melchor

D

«É unha sociedade na que cada 
vez hai menos xente nova, hai 
menos nacementos e a xente 
maior cada vez vive máis. Che-
ga un momento no que non hai 
recursos abondo e non se recadan 
suficientes impostos para manter 
o nivel de vida da maioría da po-
boación porque xa é moi maior. 
Entón, os novos rebélanse e ven-
se obrigados a pagar uns servizos 
que eles non van gozar. Non ven 
ningunha alternativa e tentan fu-
xir do país. A maioría do electo-
rado non ten ningunha esperan-
za máis que vivir alí e pechan as 
fronteiras para impedir a emi-
gración». Deste xeito describe 
Manuel Blanco Desar (Santiago, 
1965) o escenario no que se de-
senvolve a súa última novela, Fu-
xir de Proxeria. É Galicia? «Ten 
que ver co fenómeno que se dá 
en Galicia, pero non é exactamen-
te Galicia», responde o escritor 
compostelán, que engade que «é 
unha historia de amor e un thri-
ller». Un mozo intenta fuxir dese 
país e pretende convencer a súa 
moza de que o acompañe, pero 
ela non quere.

Manuel Blanco Desar explica 
que comezou a tomar notas para 
esta novela hai dez anos e, aínda 
que aborda o asunto que tratou 
noutras publicacións, afirma que 
non escribiu esta historia «para 
dar solucións, senón pensando na 
xente nova deste país e doutros 
países coma o noso, que están na 
mesma situación». Non obstante, 
a novela busca un pouso máis alá 
do mero entretemento. «Hai fe-
nómenos que estamos tan afeitos 
a ver que xa non reparamos ne-
les. Por exemplo, moitos conce-
llos teñen máis parques para fa-
cer exercicio os maiores que pa-
ra que xoguen os rapaces, e non 

 

«Moitos concellos teñen máis parques de 
maiores que para rapaces. Non pode ser»

MONTSE GARCÍA
SANTIAGO / LA VOZ

Blanco di pensar máis «no futuro de vellos dos que hoxe son nenos que no noso presente». PACO RODRÍGUEZ

pensamos as consecuencias que 
iso pode ter», argumenta Manuel 
Blanco Desar para ilustrar a súa 
fonda preocupación polas conse-
cuencias dun devalo demográfi-
co que azouta con especial viru-
lencia a esta terra.

O país máis avellentado
O autor bautizou co nome de 
Proxeria ao país no que se de-
senvolve a trama en alusión, ex-
plica, á «enfermidade xenética 
que fai que un corpo avellente 
máis rápido do que é normal na 
súa especie». Así, segundo reco-
lle Blanco Desar neste o seu últi-
mo libro ata agora, trataríase do 
país máis avellentado de Europa.

Onte, Manuel Blanco Desar 
presentou a novela Fuxir de Pro-
xeria na Real Sociedad Econó-

mica de Amigos del País de San-
tiago, e agora proseguirá por ou-
tros puntos de Galicia esa rolda 
para dar a coñecer o seu traballo. 
O autor avanza que nese perco-
rrido prestará especial atención 
aos «lugares e vilas, que é onde 
máis se ve esta situación». Ante 
a pregunta de se hai moitas Pro-
xerias en Galicia, o autor lanza 

unha sentenza nada esperanza-
dora. «Se Galicia fose un corpo, 
estaría avellentando nunha velo-
cidade que non é común na maio-
ría dos corpos semellantes a el», 
proclama. O libro, segundo desta-
ca o seu autor, remata, non obs-
tante, «cunha mensaxe de opti-
mismo».

Manuel Blanco Desar lanza 
unha reflexión final sobre a súa 
forma de formular un problema 
que xa ten incidencia no presen-
te en Galicia, pero que terá moi-
ta máis para as xeracións vindei-
ras. Sostén o autor que na actua-
lidade «a maioría da xente vi-
ve nun curtopracismo» e, nese 
sentido, indica que el pensa máis 
«no futuro que terán de vellos os 
que hoxe son nenos que no no-
so presente».

O autor asegura que escribiu «Fuxir de Proxeria» pensando na «xente nova de Galicia»

Manuel Blanco Desar
Economista y escritor

En primeira persoa

O autor. Manuel Blanco 
Desar (Santiago, 1965) é 
economista e autor do libro 
«Una sociedad sin hijos».

Presentación. Blanco 
presentou onte na Real 
Sociedad Económica de 
Amigos del País «Fuxir de 
Proxeria», xunto a Xerardo 
Estévez e Justo Beramendi.
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28.06.2019
TRES NUEVAS INCORPORACIONES DE GRAN 
PRESTIGIO PARA LA ACADEMIA XACOBEA

Francisco Durán, José Manuel García Iglesias y Luís Celeiro ingresaron ayer en la entidad 
// En sus discursos mostraron su voluntad de trabajar por el Camino

La Academia Xacobea, que preside 
el abogado y político pontevedrés 
Xesús Palmou, celebró ayer en el 
Paraninfo de la Universidade de 
Santiago (USC) una sesión solemne, 
durante la cual ingresaron como 
académicos de Número tres nuevos 
miembros: Francisco Durán Villa, 
catedrático de Geografía e Historia 
de la USC; Luís Celeiro Álvarez, 
periodista y vicepresidente de 
la Asociación de Periodistas y 
Estudiosos del Camino de Santiago (APESA); y José Manuel García Iglesias, catedrático 
de Historia del Arte de la USC y profundo estudioso del arte en la Ruta Xacobea.

Además de Xesús Palmou, presidente de la Academia Xacobea, también participaron en el acto 
el conselleiro de Cultura e Turismo, Román Rodríguez; el rector de la Universidade de Santiago, 
Antonio López; y el académico Eduardo López Pereira, quien fue el encargado de responder a 
los discursos de los nuevos académicos, apadrinados por Pilar Falcón Osorio y Marcelino Agís. 
Durante sus intervenciones, los nuevos académicos mostraron su agradecimiento a la Academia 
Xacobea y su voluntad de trabajar por el Camino. El conselleiro de Cultura e Turismo fue el encargado 
de cerrar el acto.

Con estos nuevos ingresos, la entidad sigue ganando músculo con nuevas caras de gran prestigio.

En los últimos dos años, la entidad ha desarrollado un amplio programa de actividades, gracias a la 
organización de diversos actos de temática xacobea en Miami, Oviedo, León, Madrid, Barcelona, A 
Estrada, Vigo o Santiago. Asimismo, en el campo de la narrativa, la Academia y Ediciones Carena 
coeditaron la novela Orhtodoxia, ambientada en el Camino, y de la que es autor Ulises Bértolo.

Además, el pasado mes de marzo, la institución celebró en la Casa de Galicia en Madrid otra sesión 
solemne, durante la cual la presidenta del Club de Periodistas Gallegos en la capital de España, Pilar 
Falcón Osorio, leyó su discurso de ingreso en la entidad como académica de Número. También se 
entregaron diplomas y medallas a los miembros de Honor investidos en el acto: el abogado, político 
y empresario Enrique Santín; el jurista y catedrático de Derecho Romano Antonio Fernández de 
Buján; el general y director del Centro Nacional de Inteligencia, Félix Sanz Roldán; y el funcionario 
internacional y crítico de arte, experto en Patrimonio, José María Ballester.
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El conselleiro de Cultura destaca la labor de esta institución

El conselleiro de Cultura e Turismo destacó la “imprescindible labor da Academia Xacobea no estudo, 
investigación e divulgación do fenómeno das peregrinacións a Santiago” durante el acto de ingreso 
en esta institución de Luís Celeiro, Francisco Durán y José Manuel García Iglesias. Román Rodríguez 
subrayó “as achegas ao feito xacobeo destes tres novos académicos desde as áreas de comunicación, 
a xeografía e a historia da arte”. “Unhas contribucións”, añadió, “que deben xogar un papel clave 
de cara ao próximo Ano Santo.

En este sentido, el titular de la Xunta puso de relieve que “o Xacobeo 21 é un fi to que deberá supoñer 
o motor de transformación da Galicia da próxima década”. De esta forma, recalcó que esta cita debe 
ser “unha celebración sustentable, que deixe pegada máis alá do 2021, que implique a toda Galicia 
e que conte coa participación de toda a sociedade”.

Para lograr este objetivo, el conselleiro de Cultura e Turismo destacó como “fundamental” el gran 
trabajo de investigación y divulgación que realizan instituciones como la Academia Xacobea. “Só 
afondando no coñecemento do que fomos e de onde vimos, poderemos saber mellor a onde nos 
diriximos”, subrayó Román Rodríguez en el Paraninfo de la USC.

28.06.2019

Académicos xacobeos Francisco 
Durán Villa, Luis Celeiro Álvarez y José 
Manuel García Iglesias se convirtieron 
ayer en nuevos académicos de número 
de la Academia Xacobea. El acto, 
que se celebró en el paraninfo de 
la Universidade, en la Facultade de 
Historia, contó con la presencia, entre 
otras personalidades, del rector de la 
USC, Antonio López; y del conselleiro 
de Cultura, Román Rodríguez, que 
fue, además, el encargado de cerrar el 
evento con una alocución en la que puso en valor la «imprescindible» labor de la Academia Xacobea 
en el estudio y la divulgación de las peregrinaciones a Santiago.

UN ASCENSOR PARA A SEDE DO 
CONSERVATORIO HISTÓRICO, ATENEO E 
AMIGOS DO PAÍS

xoves, 18 Xullo, 2019

O Consorcio de Santiago acaba de sacar a licitación a obra de instalación dun ascensor no edifi cio 
situado na Praza de Salvador Parga nº 4, na cidade histórica, que na actualidade é sede do Conservatorio 
Histórico, do Ateneo de Santiago e da Real Sociedad Económica de Amigos del País. A fi nalidade 

CONSORCIO DE
SANTIAGO
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desta intervención é garantir a accesibilidade universal ás tres plantas do inmoble, que ten unha 
superficie construída total de 2.555,93 m2.

A obra licítase por un valor global de 84.005,76 €. As empresas interesadas teñen de prazo ata o 
vindeiro 5 de agosto para presentar as súas propostas.

O arquitecto da Oficina Técnica do Consorcio de Santiago responsable deste proxecto é Ángel 
Panero. Explica que o Consorcio promove esta intervención dentro do propósito do organismo 
de “mellorar sempre as condicións de habitabilidade dos edificios da cidade histórica, neste caso 
modelizando técnica e administrativamente o procedemento para a instalación dun ascensor que 
garanta a accesibilidade universal de calquera cidadán a todas as plantas”.

O Consorcio de Santiago convértese nun organismo pioneiro ao primar criterios de formación 
fronte á oferta económica

En aplicación do previsto na recente Ley 9/2017 de Contratos del Sector Público, o Consorcio de 
Santiago convértese con esta licitación nunha administración pioneira ao introducir nos pregos de 
contratación criterios de carácter social encamiñados a fomentar a formación para o emprego e o 
mantemento da obra construída. Así, por primeira vez, teranse en conta para a adxudicación da obra 
as condicións que oferten as empresas para favorecer a formación para o emprego e de carácter 
medioambiental relacionadas co mantemento da obra construída. 

Os criterios vinculados aos méritos obxectivos relacionados co fomento da formación para o emprego 
e as medidas obxectivas vencelladas ao mantemento como método para a prolongación da vida útil 
da obra construída que oferten as empresas permitirán obter ata un 60% dos puntos necesarios 
para resultar adxudicatario da obra, fronte ao 15% de peso máximo que terá a oferta económica.

“O carácter innovador do prego desenvolto polo Consorcio de Santiago para contratar a obra de 
instalación dun ascensor neste edificio da cidade histórica é un primeiro paso que permitirá recuperar 
a secular relación da execución destas obras de restauración do patrimonio con procesos de formación 
e excelencia na intervención dos diferentes oficios” -salienta Ángel Panero-.

Favorecer a formación para o emprego

No prego para adxudicar a obra puntúanse catro tipos diferentes de iniciativas de formación para 
o emprego: apoio á formación final práctica, contratos en prácticas, cursos de formación continua 
e contratos de formación en alternancia co emprego. Respecto a esta última iniciativa, relativa á 
denominada Formación Dual, que con tanto éxito se vén aplicando en Centroeuropa, principalmente 
na promoción e inserción no mercado laboral de persoas mozas, “un avance importante na Formación 
Dual no sector da construción en Galicia para o emprego vencellado coa rehabilitación do patrimonio 
sería estratéxico para impulsar con éxito políticas públicas innovadoras que asocien a creación de 
emprego cualificado e estable coa conservación do patrimonio histórico construído” -manifesta o 
arquitecto do organismo interadministrativo-.

O Consorcio de Santiago xa vén traballando desde hai anos para asociar a conservación do Patrimonio 
da Humanidade de Compostela coa xeración de oportunidades para os mozos galegos, e reforza 
agora coa definición destes criterios de adxudicación o seu compromiso co estímulo da formación 
para o emprego cualificado e estable.
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19.07.2019 
A SEDE DO CONSERVATORIO E O ATENEO 
GARANTIRÁ A ACCESIBILIDADE CUN 
ASCENSOR

Por primeira vez o Consorcio ten en conta o fomento da formación na adxudicación da 
obra // O custe da instalación é de 84.000 euros

O Consorcio de Santiago acaba de sacar a licitación a obra de instalación dun ascensor no edificio, 
situado na praza de Salvador Parga nº 4, na cidade histórica, que na actualidade é sede do Conservatorio 
Histórico, do Ateneo de Santiago e da Real Sociedad Económica de Amigos del País. A finalidade 
desta intervención é garantir a accesibilidade universal ás tres plantas do inmoble, que ten unha 
superficie construída total de 2.555,93 metros cadrados.

A obra licítase por un valor global de 84.005,76 € e as empresas interesadas teñen de prazo ata o 
vindeiro 5 de agosto para presentar as súas propostas.

O arquitecto da Oficina Técnica da entidade e responsable deste proxecto, Ángel Panero, explica 
que o Consorcio promove esta intervención dentro do propósito do organismo de “mellorar sempre 
as condicións de habitabilidade dos edificios da cidade histórica, neste caso modelizando técnica e 
administrativamente o procedemento para a instalación dun ascensor que garanta a accesibilidade 
universal de calquera cidadán a todas as plantas”.

O Consorcio de Santiago convértese así nun organismo pioneiro ao primar criterios de formación 
fronte á oferta económica.

En aplicación do previsto na recente Ley 9/2017 de Contratos del Sector Público, esta contratación 
é tamén pioneira ao introducir nos pregos de licitación criterios de carácter social encamiñados a 
fomentar a formación para o emprego e o mantemento da obra construída. Así, por primeira vez, 
teranse en conta para a adxudicación da proxecto as condicións que nesta materia oferten as empresas, 
que lles permitirán obter ata un 60 % dos puntos necesarios para adxudicación, frente ao 15 % de 
peso máximo que se concederá pola proposta económica.

“O carácter innovador do prego desenvolto polo Consorcio para a execución destes traballos é un 
primeiro paso que permitirá recuperar a secular relación da execución destas obras de restauración 
do patrimonio con procesos de formación e excelencia”, salienta Ángel Panero.

28.07.2019 
CUMBRE DE LA ACADEMIA XACOBEA EN 
SAN MILLÁN

CULTURA La Academia Xacobea inició ayer unas jornadas de trabajo en el monasterio riojano de 
San Millán de la Cogolla, que fueron inauguradas por el prior Pedro Merino, moderadas por Luis 
Gómez de las Heras, y coordinadas por Fernando Lorenzana, de la cofradía toledana de la Santa 
Caridad. En las sesiones intervinieron el presidente de la Academia, Xesús Palmou, quien habló 
sobre El estatuto jurídico del peregrino; el letrado de la Seguridad Social Pablo Figueroa, quien 
disertó sobre El hecho jacobeo y el Estado del bienestar, y el catedrático de Historia del Arte de 



M
E

M
OR

IA
 2019

[ 57 ]

la Universidade de Santiago y colaborador de este periódico, José Manuel García Iglesias, con la 
conferencia titulada Ante el próximo Año Santo. Sobre posibles estrategias de gestión cultural.

6.10.2019
MUJERES EN LA RUTA JACOBEA (XVIII)

S.M. la reina Isabel II postrada ante el altar del apóstol

En el verano de 1858 la reina doña Isabel 
II realizó un largo viaje desde Madrid, con 
regreso a la misma capital, para visitar las 
principales poblaciones de Castilla, León, 
Asturias y Galicia. De todo ello escribió la 
correspondiente memoria, expresamente 
designado a tal efecto, el ilustre intelectual 
D. Juan de Dios de la Rada y Delgado, de 
quien tomamos muchos de los datos que 
siguen, históricamente, poco conocidos.

La reina efectuó dicho viaje acompañada 
por el rey consorte, don Francisco de Asís 
de Borbón y sus hijos habidos en aquel 
momento: la infanta Mª Isabel, de 7 años, 
y el príncipe D. Alfonso, futuro rey Alfonso 
XII, de un año, obviamente al cuidado de 
amas, hayas y demás servidumbre precisa. 
El séquito de SS.MM., formado por más 
de 50 altas personalidades, y en el que se 
incluía un servicio médico integrado por 
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tres doctores, dos boticarios y un sangrador, llegaron a Santiago de Compostela desde A Coruña el 
7 de septiembre, donde permanecieron hasta la mañana del 10.

SANTIAGO DE COMPOSTELA

Su entrada en la urbe fue hacia las ocho de la noche, por la calle de San Roque, llegando hasta la 
plaza de Platerías a través de un itinerario atiborrado de público y profusamente decorado mediante 
columnas, escudos, estandartes, ‘arcos de triunfo’ y colgaduras en balcones y ventanas.

En la puerta de la Catedral, sita en dicha plaza, los esperaba el cardenal-arzobispo D. Miguel García 
Cuesta, acompañado por los obispos de Ourense y Tuy así como por los miembros del Cabildo, 
adecuadamente revestidos para a ocasión. Los reyes entraron en el templo ‘bajo palio’ y, ya en la 
Capilla Mayor, ocuparon sitiales bajo dosel y asistieron al rezo del Te Deum. Concluida la celebración 
litúrgica salieron del templo por la puerta del 
Obradoiro donde un coro infantil interpretó 
el cántico. Acto seguido, se encaminaron a su 
alojamiento en dependencias del Seminario de 
Confesores, actualmente llamado Palacio de 
Rajoy, que había sido oportunamente habilitado 
a tal efecto.

Toda la plaza del Obradoiro estaba ocupada 
por entusiástica muchedumbre que saludó la 
presencia de los monarcas y fue correspondida 
por estos desde el balcón del Palacio que da a la 
plaza. Allí estaban también diversas ‘comparsas’ 
que interpretaban cánticos y bailes regionales. 
Todo ello acompañado por fuegos de artifi cio 
entre los cuales destacó una ‘fachada’ de la 
misma naturaleza que antepuesta a la de la 
Catedral mostró diversas inscripciones alusivas 
a la visita regia.

DÍA 8

Al romper la mañana un nuevo gentío, con similares comparsas más los Gigantones de la Catedral y 
Enanos (hoy se les llama cabezudos), de presencia obligada en determinadas celebraciones de especial 
solemnidad, vibraron al sonar la Marcha Real momento en el que apareció una procesión cívica que, 
integrada por todas las autoridades presentes, nacionales y locales, acompañó a S.M Isabel II y séquito 
regio a la Basílica, accediendo por la fachada principal donde se encuentra el Pórtico de la Gloria. 
Entonces comenzó en la Capilla Mayor una Misa de Pontifi cal coofi ciada por el cardenal-arzobispo), 
sus obispos sufragáneos asistentes, el patriarca de las Indias (D. Tomás Iglesias y Barcones) y el arzobispo 
de Cuba (D. Antonio Claret), estos dos últimos venidos desde Madrid formando parte del séquito real.

Concluida la solemne celebración litúrgica los monarcas visitaron, dentro del templo, la suntuosa Capilla 
de las Reliquias, donde fueron obsequiados por el Cabildo catedralicio con cuatro ricos cuadros en los 
que podía verse la efi gie del Santo Apóstol, elaborados en plata y oro por el prestigioso taller orfebrero 
de los Sres. Menéndez y Losada. Después y sucesivamente rezaron ante el bordón (báculo) del Apóstol 
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y admiraron el Gallardete que perteneció a la 
nave capitana que mandó D. Juan de Austria 
en la Batalla de Lepanto contra los turcos, 
año 1571, desplegado en la nave central del 
brazo mayor de la Basílica.

Hacia las tres de la tarde, después del 
almuerzo en Palacio, SS.MM recibieron 
corte, es decir, saludaron de manera 
ordenada, protocolaria y solemne a las 
personalidades que formaron su séquito 
durante el día. A las cinco se desplazaron 
al contiguo Gran Hospital Real para visitarlo 
con el sosiego y mimo que merecía tan ilustre 
y benéfi ca institución. Un paseo ulterior 
al parque de La Alameda, vistosamente 
adornada e iluminada, precedió a la cena 
solemne que se sirvió en el Palacio y a 
la que asistieron, invitados por los reyes, 
los prelados y demás autoridades civiles y 
militares.

DÍA 9

Isabel II y Francisco de Asís iniciaron esta jornada asistiendo a Misa en la Catedral desde donde 
realizaron, después, una visita a sus principales capillas. Fue aquí, en la dedicada a la Virgen de la 
Soledad cuando la reina se desprendió de un rico aderezo de su tocado: cierto alfi ler de oro con 
brillantes que ofreció a la sagrada imagen, en una de cuyas manos la depositó el Sr. arzobispo.

Desde la Basílica los monarcas pasaron a la universidad donde fueron recibidos por el rector D. 
Juan José Viñas, quien presidía el claustro de profesores mientras los alumnos del centro vitoreaban 
entusiásticamente a tan excepcionales visitantes, quienes no dejaron de hacer un recorrido pausado 
por los numerosos gabinetes del edifi cio y tras lo cual degustaron un delicado buffet que les fue 
gentilmente ofrecido. Desde la universidad se desplazaron para recorrer, sucesivamente, la Casa-
Hospicio, donde las ‘desgraciadas huérfanas’ ofrecieron a la reina, para sus dos hijos, dos prendas de 
ropa por ellas confeccionadas y que justifi caron con estos versos en lengua gallega: “As hospicianas 
de Santiago queren que vexa Alfonsiño, a mostra do seu cariño, e o mesmo sua irmán: pra ésta temos 
disposto un lenzo feito deprisa, e para aquel unha camisa, labores da nosa man”.

Del hospicio pasaron al inmediato templo de Santo Domingo, donde tiene su sede la Ilustre Cofradía 
del Rosario y, ya desde ahí, al Monasterio de San Martín Pinario donde estaba instalada una Exposición 
Artística e Industrial de Galicia. Aquí SS.MM. reposaron en una carpa, habilitada a ese propósito, 
donde se les obsequio con algunas piezas musicales interpretadas al piano y un delicado refresco. En 
jornada agotadora pasaron de San Martín al cercano monasterio de San Pelayo de Antealtares desde 
donde fueron a la Plaza del Hospital, como entonces se llamaba habitualmente a la del Obradoiro y, 
en ella, nueva sesión de fuegos de artifi cio enriquecidos con el espectáculo de un globo aero-estático. 
Siguió una función representada en su honor en el teatro existente en la Rúa Nueva, y concluida la 

tres doctores, dos boticarios y un sangrador, llegaron a Santiago de Compostela desde A Coruña el 
7 de septiembre, donde permanecieron hasta la mañana del 10.

SANTIAGO DE COMPOSTELA

Su entrada en la urbe fue hacia las ocho de la noche, por la calle de San Roque, llegando hasta la 
plaza de Platerías a través de un itinerario atiborrado de público y profusamente decorado mediante 
columnas, escudos, estandartes, ‘arcos de triunfo’ y colgaduras en balcones y ventanas.

En la puerta de la Catedral, sita en dicha plaza, los esperaba el cardenal-arzobispo D. Miguel García 
Cuesta, acompañado por los obispos de Ourense y Tuy así como por los miembros del Cabildo, 
adecuadamente revestidos para a ocasión. Los reyes entraron en el templo ‘bajo palio’ y, ya en la 
Capilla Mayor, ocuparon sitiales bajo dosel y asistieron al rezo del Te Deum. Concluida la celebración 
litúrgica salieron del templo por la puerta del 
Obradoiro donde un coro infantil interpretó 
el cántico. Acto seguido, se encaminaron a su 
alojamiento en dependencias del Seminario de 
Confesores, actualmente llamado Palacio de 
Rajoy, que había sido oportunamente habilitado 
a tal efecto.

Toda la plaza del Obradoiro estaba ocupada 
por entusiástica muchedumbre que saludó la 
presencia de los monarcas y fue correspondida 
por estos desde el balcón del Palacio que da a la 
plaza. Allí estaban también diversas ‘comparsas’ 
que interpretaban cánticos y bailes regionales. 
Todo ello acompañado por fuegos de artifi cio 
entre los cuales destacó una ‘fachada’ de la 
misma naturaleza que antepuesta a la de la 
Catedral mostró diversas inscripciones alusivas 
a la visita regia.

DÍA 8

Al romper la mañana un nuevo gentío, con similares comparsas más los Gigantones de la Catedral y 
Enanos (hoy se les llama cabezudos), de presencia obligada en determinadas celebraciones de especial 
solemnidad, vibraron al sonar la Marcha Real momento en el que apareció una procesión cívica que, 
integrada por todas las autoridades presentes, nacionales y locales, acompañó a S.M Isabel II y séquito 
regio a la Basílica, accediendo por la fachada principal donde se encuentra el Pórtico de la Gloria. 
Entonces comenzó en la Capilla Mayor una Misa de Pontifi cal coofi ciada por el cardenal-arzobispo), 
sus obispos sufragáneos asistentes, el patriarca de las Indias (D. Tomás Iglesias y Barcones) y el arzobispo 
de Cuba (D. Antonio Claret), estos dos últimos venidos desde Madrid formando parte del séquito real.

Concluida la solemne celebración litúrgica los monarcas visitaron, dentro del templo, la suntuosa Capilla 
de las Reliquias, donde fueron obsequiados por el Cabildo catedralicio con cuatro ricos cuadros en los 
que podía verse la efi gie del Santo Apóstol, elaborados en plata y oro por el prestigioso taller orfebrero 
de los Sres. Menéndez y Losada. Después y sucesivamente rezaron ante el bordón (báculo) del Apóstol 
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cual los llevaron a La Alameda iluminada 
especialmente con faroles venecianos.

Día 10

Hubo misa temprana en la Catedral 
y visita a la Sala Capitular, hermosa y 
artística dependencia, donde tiene 
lugar las reuniones oficiales de los 
canónigos. Tras lo cual, los monarcas 
se dirigieron a la Iglesia y Convento 
de San Francisco desde donde se 
replegaron al improvisado Palacio, que 
fue su residencia en Compostela. A las 
tres de la tarde SS.MM. recibieron, en 
“audiencia de despedida” al Claustro 
de la Universidad, a la Corporación 
Municipal, presidida por su alcalde D. Narciso Cepedano, y a otras autoridades y representaciones, 
comunicando, en dicho acto, la concesión de 50.000 reales para ser distribuidos entre monasterios 
y conventos de monjas, casa-hospicio, colegio de niñas huérfanas, cofradía de San Vicente de Paúl 
y otras obras pías al servicio de los pobres. S.M. Isabel II, familia regia y séquito emprendieron, acto 
seguido, viaje de regreso a la ciudad de A Coruña donde llegaron a las 10 de la noche. Reforzando 
esta presencia jacobea de la reina, en 1858, importa recordar que seis años antes, en 1852, que 
fue Año Santo, Isabel II se había hecho representar por su hermana la infanta doña Luisa Fernanda, 
Duquesa de Mompensier, en función de Delegada Regia para hacer entrega el día 25 de Julio, 
festividad de Santiago el Mayor de la Ofrenda Nacional de España al Santo Apóstol por su condición 
de Hispaniarum Patroni.

6.10.2019
HOMENAJEAN A ANTONIO FRAGUAS 
CON UNA OFRENDA FLORAL EN EL 20.º 
ANIVERSARIO DE SU FALLECIMIENTO

El acto fue organizado por el Museo do Pobo Galego, del que el propio Antonio Fraguas 
fue director, y por la Asociación do Traxe Galego

Don Antonio Fraguas Fraguas fue 
Bibliotecario de la RSEAPS.

El v igésimo aniversar io del 
fallecimiento de Antonio Fraguas 
dio pie en la tarde de ayer a la 
celebración de un acto en su memoria 
en el cementerio de Boisaca, donde 
descansan los restos del insigne 
escritor y antropólogo compostelano. 
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El acto, que consistió en una ofrenda fl oral ante su tumba, forma parte de los muchos que han sido 
programados a lo largo de este año para honrar la memoria y ensalzar el importante legado del que 
fuera miembro del Seminario de Estudos Galegos, protagonista también del Día das Letras Galegas 
en la edición de este 2019. Organizada por el Museo do Pobo Galego, del que el propio Antonio 
Fraguas fue director, y por la Asociación do Traxe Galego, la ofrenda fl oral reunió en el camposanto 
de Boisaca, entre otras personalidades, al director xeral de Políticas Culturais de la Xunta, Anxo 
Lorenzo, y al presidente del Padroado do Museo do Pobo Galego, Justo Beramendi.

16.10.2019
XORNADA SOBRE A PEREGRINACIÓN NA 
REAL SOCIEDADE ECONÓMICA DE AMIGOS 
DO PAÍS

CULTURA  A Real Sociedade 
Económica de Amigos do País 
abriu onte as súas portas aos 
representantes da Academia 
Xacobea para celebrar unha xornada 
divulgativa sobre a Visión actual do 
Camiño de Santiago na que tomaron 
parte o escritor e avogado Ulises 
Bértolo e o catedrático de Historia 
da Arte José Manuel García Iglesias, 
ambos académicos de número da 
segunda institución. Francisco Loimil 
Garrido e Xesús Palmou, presidentes 
respectivamente da Real Sociedade e da Academia, presentaron o acto, no que tamén participou 
o secretario xeral de Política Lingüística, Valentín García. Este último sinalou a importancia de que 
“o Xacobeo sexa asumido como algo propio por todo a poboación” e avogou por “xeneralizar ese 
sentimento entre a colectividade galega no exterior”. Xesús Palmou tivo palabras de agradecemento 
a Sociedade Económica do Amigos do País, entidade de que lembrou “é varias veces centenaria”, 
e Francisco Loimil explicou que é unha honra para a Sociedade colaborar coa Academia. El Camino 
de Santiago en Europa. Ante el próximo Año Santo foi o título da intervención de José Manuel 
García Iglesias.

ALCALDÍA

Consenso entre Concello e organizacións cidadás para retomar o proxecto do Xardín 
Botánico

07/11/2019 O alcalde de Santiago reuniuse este xoves con membros da comisión cidadá creada para 
impulsar o Xardín Botánico de Compostela, integrada polo Ateneo de Santiago, a Real Sociedade 



R
E

A
L 

SO
CI

E
D

A
D

 E
CO

N
ÓM

IC
A

 D
E
 A

M
IG

OS
 D

E
L 

PA
ÍS

 D
E
 L

A
 C

IU
D

A
D

 D
E
 S

A
N

TI
A

G
O

[ 62 ]

Económica de Amigos do País, 
o Colexio Oficial de Arquitectos 
de Galicia, a Asociación de Amigos 
do Museo de Historia Natural e a 
Asociación de Antigos Alumnos 
e Amigos da USC. Xosé Sánchez 
Bugallo quere retomar este proxecto 
e crear un órgano de xestión para 
este espazo de 43.000 metros 
cadrados.

O rexedor explicou que os terreos 
foron adquiridos no seu día polo 
Consorcio de Santiago, que os cedeu 
á USC por un período de 30 anos. Daquela, recordou, “a crise e os problemas orzamentarios impediron 
levar adiante o proxecto do Xardín Botánico. Agora, o alcalde quere impulsar de novo a iniciativa 
deste Parque Botánico, como el prefi re denominalo.

Indicou que agora tocará falar co 
Consorcio e coa USC, para ver esta 
mantén a titularidade ou a asume o 
Concello. Ademais, apostou pola cre-
ación dun órgano de xestión, en for-
ma de Fundación ou doutra fórmula 
xurídica, no que estean representa-
das, entre outras, as organizacións 
presentes na comisión cidadá. Logo, 
dixo, tocará buscar fi nanciamento.

En calquera caso, agradeceu o 
interese desta comisión por retomar 
o proxecto, tal como manifestou en 
nome da mesma Manuel López-
Rivadulla, vicepresidente do Ateneo de Santiago. Este tamén se mostrou “satisfeito” pola xuntanza 
e pola “boas perspectivas” para converter o Xardín Botánico nun “proxecto de cidade”.

O Xardín Botánico, lembrou o rexedor municipal, sumaríase así “aos 2.790.000 metros cadrados de 
parques públicos de titularidade municipal, aos que hai que sumar outros 400.000 metros cadrados 
sen uso ou non habilitados como tal, e sen contar as superfi cies titularidade doutras administracións; 
e con solos dispoñibles para alcanzar os 5.000.000 metros cadrados”. Para Sánchez Bugallo, isto é 
un “luxo”, que á súa vez obriga a “un enorme esforzo para acondicionalos e poñelos á disposición 
da cidadanía”. Neste sentido e cara o futuro, o alcalde aposta por “cambiar o concepto de parque, 
creando parques extensivos e con natureza menos domesticada”.
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16.12.2019 
JOSÉ MANUEL GARCÍA IGLESIAS, 
CATEDRÁTICO DE HISTORIA DEL ARTE

“Este nuevo libro complementa y actualiza el mundo franciscano”

¿Cómo surgió su nuevo libro El franciscanismo en Galicia: Ayer hoy de su Patrimonio histórico?

La idea salió de dos conversaciones, una con el por entonces guardián de la orden franciscana, el 
padre Paco, y otra con José Manuel Rey, director de EL CORREO GALLEGO. En el año 2014 se 
celebraba el 800 aniversario de la venida de Francisco de Asís a Santiago, en base a eso les propuse 
hacer una serie de artículos dominicales.

Pero fue algo más que una serie de reportajes...

El trabajo resultó bastante complejo. Por una parte, estaban los artículos de tres páginas publicados 
en EL CORREO GALLEGO, por otra, en la página web de este diario salían con más extensión y una 
amplia galería de fotos; y se complementaba con microespacios en Radio Obradoiro y en Correo TV. 
Fue un total de treinta y tres entregas que se publicaron y emitieron semana a semana.

¿De qué forma lo llevó a cabo?

Empezamos por la difusión, y al tiempo que se hacía esta, lógicamente, hubo que realizar la 
investigación pertinente para poder divulgar. Después, vino otra etapa que consistió en darle una 
última forma a todo ese material trabajado en 2014 a lo largo de los dos años siguientes. Se 
introdujeron las citas necesarias, se encontraron algunas cosas que en la previa no había tenido 
conocimiento de ellas. En esa revisión de los años 15 y 16 el libro quedó más o menos completado.

¿A qué público va dirigido?

Intenté dirigirlo a todo el mundo, tanto es así, que el libro está pensado para poder ser parcelado. 
A quien le interese la zona de Viveiro, hay un capítulo dedicado a esa zona, así como a Ourense, a 
Monforte, a Pontevedra... Ese interés por lo local que hay en todas partes, que es absolutamente 
natural, creo que esta obra en buena medida lo cumple. De alguna forma, complementa a otras 
miradas que ha habido respecto al mundo franciscano, en la historia del arte, en la historia en general, 
y actualiza en el sentido de decir como está este patrimonio.

Una gran parte se centra en la ciudad de Santiago, ¿es lo más importante?

Fue un proyecto que nació en Compostela, que tuvo una parte de desarrollo en esta ciudad muy 
importante, porque de las 499 páginas de que consta este libro, 126 se dedican a la ciudad del 
Apóstol, y no sólo a lo que son los referentes principales del franciscanismo como el convento de 
los franciscanos, la orden tercera, el mundo de las clarisas o San Lorenzo de Trasouto, va mucho más 
allá, a otros lugares como el Hospital Real, la universidad, a la cofradía de Ánimas... los hemos ido 
recorriendo y sistematizando en esta publicación para que se viese el volumen de franciscanismo 
que hay en Santiago en primer lugar y en la generalidad de Galicia.
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¿Qué aporta o aportó el franciscanismo a Galicia?

Hay que entender que detrás del franciscanismo hay muchas ramas, por una parte, está la orden 
de franciscanos menores que es la más reconocida, por la parte femenina, están las clarisas; hay 
capuchinos en A Coruña y Vigo, hubo alcantarinos en Monforte, pascualinos en la zona de las Rías 
Baixas, hay concepcionistas en la zona de Mondoñedo, es decir, son varias y todas tienen como 
tronco común lo que es la figura de san Francisco de Asís. Aportándonos una riqueza artística e 
histórica que comienza en la Edad Media, en el siglo XIII, llega hasta hoy y ha dejado un patrimonio 
impresionante a lo largo de Galicia, con referentes como puede ser Herbón, que todos lo conocemos 
y entendemos como cuna del mundo misionero. Y está Santiago, que es capital de una provincia 
que llegó a ocupar prácticamente la tercera parte de España.

Y el origen de este franciscanismo ¿es realidad o leyenda?

Es una historia que está recogida en Las florecillas de San Francisco, una obra publicada bastante 
tiempo después de la muerte del santo de Asís. Hay que reconocer que en textos anteriores como 
es en Buenaventura no aparece esta venida a Santiago. Pero de lo que no hay duda es que el 
franciscanismo llegó a Galicia en tiempos de San Francisco y se realizaron las primeras fundaciones 
en lugares como Santiago, A Coruña y Ourense.

En una entrevista a EL CORREO GALLEGO, usted afirmó que “tardaríamos mucho más que toda 
una vida en contemplar la ciudad de Compostela. Llevo toda mi vida más o menos relacionado 
con Santiago, intentando entenderlo”. ¿Cuánto tardaríamos en conocer la huella franciscana en 
Santiago con este libro?

Mucho tiempo y poco al tiempo. Es decir, depende de lo que se dedique uno a esto. Yo aconsejaría 
a los compostelanos que viesen los espacios que en esta obra se recomiendan. Que los mirasen con 
unos ojos que se encontrasen con el franciscanismo. Por ejemplo, la gente entra en la iglesia de San 
Fructuoso, como se llama hoy en día, y no ve que hay un retablo de los más importantes que está 
dedicado a san Francisco. Si uno va a buscar esa huella la encuentra y este libro te puede ayudar a 
eso, incluso a como los franciscanos lideraron ese movimiento del Vía Crucis que nos llevaba hasta 
el Pedroso; otro que estaba entre la puerta de San Francisco y San Paio do Monte, que es un lugar 
emblemático con una pequeña capilla ligado a la leyenda de la llegada del santo de Asís y muy 
interesante desde el punto de vista franciscano.

Dígame aquello que no podemos dejar de ver in situ de este patrimonio.

Hay muchas cosas que son fundamentales. Yo me quedaría, porque es el punto de partida, con el 
convento de San Francisco de Santiago. Quizás por esa manera de estar en la topografía de la ciudad, 
en donde en buena medida la avenida de Juan XXIII con la calle de San Francisco dejan semienterrada 
la puerta de la iglesia, pierde parte de su grandeza. Cuando uno entra en aquel templo, realmente, 
impresiona; el conjunto de claustros que tiene ese espacio son muy bellos; el que tenga un museo 
de Tierra Santa es algo único en España. En definitiva, es una joya de una corona muy grande. Hay 
que decir que todo aquello que tiene de grandeza, de arte, el mundo franciscano lo tiene de puertas 
para fuera, en su vida íntima los frailes son muy austeros. Nada tiene que ver una celda franciscana 
con un templo franciscano. Son dos mundos diametralmente opuestos.
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Le voy hacer una proposición. De esta riqueza artística en el contexto del franciscanismo, muchos 
elementos se pueden apreciar con un simple paseo, otros hay que buscarlos. ¿Estaría bien hacer 
una ruta, una visita guiada, para conocerlos?

Creo que es una magnífica propuesta. San Francisco está en muchos lugares de Santiago, merece 
la pena conocerlos. En el fondo sería hacer más popular, más sintético, más didáctico lo que 
son las 123 primeras páginas de este libro, porque ahí ya existe un orden para apreciar este 
patrimonio.

18.12.2019 
24 HORAS DE COMPOSTELA

Nuevo libro de García Iglesias 

José Manuel García Iglesias, catedrático de Historia del Arte de la Universidade de Santiago, presenta 
hoy, a las 20.00 horas, en la sala Carlos V del compostelano convento de San Francisco, su libro 
número veintinueve: El franciscanismo en Galicia; Ayer y hoy de su Patrimonio Artístico. Muestra un 
repaso actualizado del legado histórico y cultural que la orden creada por el santo de Asís aportó a 
Santiago de Compostela y a toda Galicia, desde el siglo XIII hasta la época contemporánea.

19.12.2019 
NOTAS DE ACTUALIDAD

JOSÉ MANUEL GARCÍA IGLESIAS

Muy agradecido

EN el día de ayer tuvimos la ocasión de presentar, en el convento de San Francisco de Santiago de 
Compostela, el libro El franciscanismo en Galicia. Ayer y hoy de su Patrimonio artístico, publicado por 
Editorial Eco Franciscano. Y si traigo tal circunstancia a esta página de EL CORREO GALLEGO es por 
lo mucho que le debe esta publicación a este medio. En este caso se puede decir que estamos ante 
un volumen que tuvo su punto de partida en una completa programación que llevó, nada más y nada 
menos, a tres páginas en treinta y tres de sus dominicales lo sustancial de sus contenidos, agrandados 
por una oferta, complementaria, de texto e imágenes, en los recursos web de este periódico, que 
me acoge desde hace veintiocho años, de forma ininterrumpida. También la radio y la televisión de 
esta entidad hizo un seguimiento de esta experiencia, digna de encomio. Ahora podemos decir, 
como grupo que somos, que, hasta la fecha, esta propuesta ha tenido 113.081 entradas en internet.

Ha sido, pues, la dirección de este medio, con la decisión de asumir un proyecto de estas características, 
quien, allá por el año 2014, llevó a fraguar una primera redacción que, después, sería complementada 
con sucesivas revisiones y ampliaciones, al menos durante dos años más.

Pero también hubiera sido imposible acometer esta labor sin el apoyo del franciscanismo gallego, 
en general, y, de un modo particular, de quienes eran, por aquel entonces, el padre guardián del 
convento de Santiago, fray Francisco Javier Castro, y del ministro provincial, fray José Antonio 
Castiñeira. En un primer momento, en los inicios de aquel quehacer, fue fray Hipólito Barriguín, 
recientemente fallecido, compañero de viaje por los conventos gallegos... A todos, muy agradecido.
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19.12.2019
GARCÍA IGLESIAS ABORDA EN SU NUEVO 
LIBRO EL LEGADO CULTURAL DE 
FRANCISCO DE ASÍS

Santiago. José Manuel García 
Iglesias, catedrático de Historia 
del Arte de la Universidade de 
Santiago, prese ntó ayer en la sala 
Carlos V del compostelano convento 
de San Francisco su libro número 
veintinueve: El franciscanismo en 
Galicia; Ayer y hoy de su Patrimonio 
Artístico.

Se trata de una obra que realiza 
un repaso actualizado del legado 
histórico y cultural que la orden 
creada por el santo de Asís aportó 
a Santiago de Compostela y a toda Galicia, desde el siglo XIII hasta la época contemporánea. 
García Iglesias explicó que la idea de hacer este libro surgió “de dos conversaciones, una con el por 
entonces guardián de la orden franciscana, el padre Paco, y otra con José Manuel Rey, director de 
EL CORREO GALLEGO”.

En el año 2014 se celebraba el 800 aniversario de la venida de Francisco de Asís a Santiago, y en 
base a eso García Iglesias propuso hacer una serie de artículos dominicales en este rotativo.

La obra está dirigida, según su autor, a todo tipo de público, “tanto es así, que está pensado para 
poder ser parcelado. A quien le interese la zona de Viveiro, hay un capítulo dedicado a esa zona, así 
como a Ourense, a Monforte, a Pontevedra...”, cuenta.

29.12.2019
GALICIA PECHA O ANO DEDICADO A 
FRAGUAS, PATRIARCA CULTURAL

O Museo do Pobo Galego albergou onte unha homenaxe á súa fi gura coincidindo co día 
no que cumpriría 114 anos

O Museo do Pobo Galego albergou onte un acto de homenaxe a Antón Fraguas (Cotobade, Pontevedra, 
1905) que serviu para pechar un 2019 no que o escritor e intelectual viu recoñecida a súa fi gura 
como homenaxeado polo Día das Letras Galegas.

No xornada na que se cumprían 114 anos desde o seu nacemento, as principais institucións culturais 
de Galicia reuníronse para despedir con honras este 2019 centrado na fi gura deste “patriarca” da 
literatura e a cultura galega, en palabras do secretario xeral de Política Lingüística da Xunta, Valentín 
García.
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O acto comezou cunha intervención do presidente da Fundación Antón Fraguas e do propio padroado 
do museo, Xusto Beramendi, quen o lembrou como un “inocente” de crimes como “non ser infi el á 
terra, nin á súa familia nin ao seu proxecto político”.

Exaltou de Fraguas a súa reticencia para colaborar coa ditadura franquista e o seu traballo pola 
comunidade ao longo de toda a súa vida, ademais de realizar un balance “moi positivo” deste ano 
dedicado á súa fi gura, porque non poden -asegurou- estar máis “satisfeitos” coa presenza obtida 
polo escritor.

Todo este traballo de difusión -agregou- reforza “a identidade galega” e “a vontade de seguir 
traballando porque perviva e desenvólvase como cómpre”, razóns polas que agradeceu ao resto de 
institucións o seu traballo todo este 2019.

O presidente da Real Academia Galega, Víctor Fernández Freixanes, valorou tamén a “sintonía e a 
harmonía” entre as institucións involucradas nesta causa, que traballaron “unidas pola memoria de 
Antón Fraguas no presente”.

O responsable da RAG, institución que cada ano escolle a quen homenaxear no Día das Letras 
Galegas, xustifi cou conceder este mérito a Fraguas polo seu “traballo e vocación” na “procura das 
raíces” da cultura galega e polo seu “esforzo por unir vontades” diversas “na construción dun país” 
como Galicia.

A presidenta do Consello da Cultura Galega, Rosario Álvarez, adheriuse ao expresado polos anteriores 
participantes e apuntou que Fraguas foi unha persoa “que viviu toda a vida para ensinar” a outros 
e difundir unha alta imaxe de Galicia e a súa cultura.

O último en tomar a palabra foi o secretario xeral de Política Lingüística, Valentín García, que se 
referiu a Fraguas como un “patriarca da cultura galega” e que incidiu sobre dous aspectos concretos 
deste ano dedicado á súa persoa: a divulgación da súa vida e obras nos centros escolares e a súa 
“internacionalización”, xa que -segundo manifestou- estivo presente en distintos eventos de territorios 
tan dispares como Brasil, Xapón ou Estados Unidos.

19.12.2019
GARCÍA IGLESIAS ABORDA EN SU NUEVO 
LIBRO EL LEGADO CULTURAL DE 
FRANCISCO DE ASÍS

Santiago. José Manuel García 
Iglesias, catedrático de Historia 
del Arte de la Universidade de 
Santiago, prese ntó ayer en la sala 
Carlos V del compostelano convento 
de San Francisco su libro número 
veintinueve: El franciscanismo en 
Galicia; Ayer y hoy de su Patrimonio 
Artístico.

Se trata de una obra que realiza 
un repaso actualizado del legado 
histórico y cultural que la orden 
creada por el santo de Asís aportó 
a Santiago de Compostela y a toda Galicia, desde el siglo XIII hasta la época contemporánea. 
García Iglesias explicó que la idea de hacer este libro surgió “de dos conversaciones, una con el por 
entonces guardián de la orden franciscana, el padre Paco, y otra con José Manuel Rey, director de 
EL CORREO GALLEGO”.

En el año 2014 se celebraba el 800 aniversario de la venida de Francisco de Asís a Santiago, y en 
base a eso García Iglesias propuso hacer una serie de artículos dominicales en este rotativo.

La obra está dirigida, según su autor, a todo tipo de público, “tanto es así, que está pensado para 
poder ser parcelado. A quien le interese la zona de Viveiro, hay un capítulo dedicado a esa zona, así 
como a Ourense, a Monforte, a Pontevedra...”, cuenta.

29.12.2019
GALICIA PECHA O ANO DEDICADO A 
FRAGUAS, PATRIARCA CULTURAL

O Museo do Pobo Galego albergou onte unha homenaxe á súa fi gura coincidindo co día 
no que cumpriría 114 anos

O Museo do Pobo Galego albergou onte un acto de homenaxe a Antón Fraguas (Cotobade, Pontevedra, 
1905) que serviu para pechar un 2019 no que o escritor e intelectual viu recoñecida a súa fi gura 
como homenaxeado polo Día das Letras Galegas.

No xornada na que se cumprían 114 anos desde o seu nacemento, as principais institucións culturais 
de Galicia reuníronse para despedir con honras este 2019 centrado na fi gura deste “patriarca” da 
literatura e a cultura galega, en palabras do secretario xeral de Política Lingüística da Xunta, Valentín 
García.
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O acto concluíu cunha actuación do dúo Oradaladou, con Sonsoles Penadique (acordeón diatónico e 
voz) e Carlos Quintá (violín e voz), que interpretou pezas do seu Cantigueiro de Cotobade, composto 
a partir das cantigas e coplas recollidas por Fraguas.

Exposición sobre a súa traxectoria na cidade de Lugo

Lugo pola súa parte pechará o ano de Fraguas mañá, nun acto que terá lugar na sala de exposicións 
da Xunta de Galicia na cidade, ás 11.00 horas, e que estará presidido polo delegado territorial, José 
Manuel Balseiro Orol.

Para esta cita, na sala de exposicións da delegación territorial montarase a mostra Os nove anos de 
Fraguas en Lugo, que forma parte do proxecto do mesmo título, promovido por Manuel Regueiro 
Tenreiro, e no que tiveron parte activa Xulián Parga, Paco Martín, o historiador Antonio Prado Gómez 
e o xornalista Xulio Xiz, xunto co colectivo Egeria, coa colaboración de antigos alumnos do profesor 
Fraguas. Ao producirse o pasamento de Manuel Regueiro Tenreiro, pouco despois da inauguración 
da mostra, o proxecto constituíse tamén en homenaxe póstuma a quen tanta ilusión puxo nesta 
homenaxe ao profesor honrado co Día das Letras Galegas.

O desenvolvemento desta iniciativa -que contou co apoio da Xunta de Galicia a través da Secretaría 
Xeral de Política Lingüística- consistiu na publicación dun libro, unha web (www.fraguasenlugo.org), 
esta exposición itinerante e un folleto que recolle os contidos desta mostra.

Ademais, o pintor Manuel Romero confeccionou cinco cadros sobre as etapas vitais da figura de 
Antonio Fraguas.
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Como esta memoria del año 2019, la publicamos en julio del año 2020, queremos 

rendir un homenaje a todos los fallecidos y afectados en España y en el resto del 

mundo por el COVID-19, terrible pandemia que nos afecta desde principios de año.

Incluimos a continuación el manifi esto que han suscrito trece Reales Sociedades 

Económicas de España.

■ MANIFIESTO DE LAS REALES SOCIEDADES DE 
AMIGOS DEL PAÍS
PUBLICADO EL 23/06/2020

Las Reales Sociedades Económicas de Amigos del País, ante la grave situación en 

que se encuentra el país por la pandemia que perturba a todo el planeta, de forma 

conjunta y consensuada, quieren transmitir su afecto y apoyo a los afl igidos por esta 

terrible enfermedad y muy especialmente a quienes han perdido a sus seres queridos, 

al mismo tiempo que reconocen el sacrifi cio del mundo sanitario y de los sectores 

que han permitido que el país haya mantenido sus servicios básicos.

5 Colaboraciones
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Los “Amigos del País” han afrontado en primera persona situaciones muy parecidas y 

momentos dramáticos, desde su fundación en 1764. Por ello, ante la crisis sanitaria, 

económica y social que nos aqueja, tenemos el convencimiento de que no es hora de 

esperar, sino de estar inmersos en un ágil y activo proceso de recuperación, para lo que 

nos ponemos a la tarea de conformar ideas, iniciativas útiles y soluciones científicas, 

con el concurso de personas e instituciones de distintos ámbitos de investigación, 

técnicos e intelectuales, para ofrecer a las instituciones y a la población senderos de 

desarrollo adecuados. Conviene recordar, en ese sentido, los momentos iniciales de 

nuestras Reales Sociedades de Amigos del País, nacidas ante los problemas del paso 

del siglo XVIII al XIX, entre los que se encuentran epidemias tan importantes como 

la de la viruela. Fue entonces cuando nacieron nuestras Sociedades Económicas, que 

hicieron continuas aportaciones para lograr, desde este inicial movimiento societario, 

orientar continuamente hacia el camino que llevase a una mejora.

Consideramos que ha llegado el momento de seguir aquel patrón, dado que tampoco 

ahora estamos exentos de problemas muy serios. Por ello, no podemos dejar de actuar 

en terreno científico, haciéndolo además accesible y comprensible para gobernantes 

y gobernados.

Estamos convencidos de la magnitud de los retos que debe afrontar hoy en día nuestra 

sociedad, de la necesidad ineludible de que todos los sectores políticos, económicos, 

sociales y culturales sepan estar a la altura de las circunstancias y llegar a un consenso 

amplio que permita grandes acuerdos, pues se trata de alcanzar soluciones que 

requieren un trabajo constante. Nuestro país requiere ganar y consolidar su credibilidad 

como tal, lo que marcará el camino a seguir dentro de Europa. Y en eso debemos 

estar todos a una.

Desde las Reales Sociedades Económicas de Amigos del País, con todas nuestras 

capacidades, gracias al concurso de todos nuestros asociados, estamos ya en esta 

tarea de recuperar la normalidad de la sociedad civil, que en estos momentos nos ha 

abandonado por efecto de la pandemia,

REALES SOCIEDADES FIRMANTES

Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, fundada en 1764

Real Sociedad Económica Matritense de Amigos del País, fundada en 1775

Real Sociedad Económica Sevillana de Amigos del País, fundada en 1775

Real Sociedad Económica Aragonesa de Amigos del País, fundada en 1776
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Real Sociedad Económica de Amigos del País de Gran Canaria, fundada en 1776

Real Sociedad Económica de Amigos del País de Santa Cruz de La Palma, fundada 

en 1776

Real Sociedad Económica de Amigos del País de Murcia, fundada en 1777

Real Sociedad Económica de Amigos del País de la ciudad de Santiago, fundada en 

1784

Real Sociedad Económica de Amigos del País de Jaén, fundada en 1786

Real Sociedad Económica de Amigos del País de Vejer, fundada en 1788

Real Sociedad Económica Extremeña de Amigos del País, fundada en 1816

Real Sociedad Económica de Amigos del País de Cartagena, fundada en 1833

Sociedad Económica de amigos del País de Avilés y Comarca, fundada en 2002



R
e

a
l 

So
ci

e
d

a
d

 e
co

n
óm

ic
a

 d
e
 a

m
ig

oS
 d

e
l 

Pa
íS

 d
e
 l

a
 c

iu
d

a
d

 d
e
 S

a
n

ti
a

g
o

[ 72 ]



La presente Memoria
de la Real Sociedad Económica de Amigos del País

de la Ciudad de Santiago de Compostela correspondiente
al año 2019 se terminó de imprimir en 

dicha ciudad el día 1 del mes de julio de 2020
siendo presidente 

Don Francisco Loimil Garrido








